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восход  6:20
заход  18:02

долгота дня  11:42

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 10 марта 
по республике ожидается облачная погода, осадки в виде дождя и 

мокрого снега, местами туман, утром гололед. Местами усиление 
ветра. Температура воздуха по республике 0–5 градусов тепла, 

во Владикавказе – 1–3 градуса тепла. 
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«Охраняйте архивы!»
ПРИЗЫВ, ПРОЗВУЧАВШИЙ 100 ЛЕТ НАЗАД, АКТУАЛЕН И СЕГОДНЯ
Значение архивов как исторической памяти народов, бесценных свидетельств 

прошлого и настоящего, огромно. Документы архивных фондов – это не просто 
потемневшие от времени листы бумаги, порой с трудно  читаемыми текстами 
из-за  выцветших от времени чернил. В них отражены судьбы конкретных 
людей, отдельных фамилий и целых народов. Они – носители духовной 
культуры общества. Поэтому осознанно или неосознанно ценность архивов, их 
необходимость понимается всеми.  

Для ученого же, исследователя, 
чьей профессией является изучение 
истории и культуры своего народа, 
своей страны – это практический 
инструмент, без которого он не мо-
жет обойтись в своей работе. «Ни по 
одному вопросу… нельзя говорить 
более или менее основательно, бу-
дучи не знакомым с архивами и не 
использовав их». Эти слова принад-
лежат Губади Дзагурову, первому 
руководителю Архивного управле-
ния Терской области, созданного 16 
августа 1920 года.

Этому событию исполнилось уже 
целое столетие, но всякий раз удив-
ляешься безграничному энтузиазму 
людей, благодаря упорному труду 
которых были собраны, спасены 
от гибели и приведены в порядок 
разрозненные документальные ком-
плексы военных, гражданских и 
духовных ведомств Терской области, 
подвергшихся разграблению в годы 
Гражданской войны и претерпевших 
не одну макулатурную кампанию.

7 сентября 1920 года уполномо-
ченный Архивного управления Г.А.  

Дзагуров выступил в «Листке при-
казов» Владикавказского исполко-
ма с призывом к общественности 
«сохранить архивы Терской области 
от гибели». Он писал: «…Теперь, 
когда образовано специальное уч-
реждение, и власть придает столь 

важное значение охране архивов, 
все должны понять, что охрана ар-
хивов как памятников исторического 
прошлого – долг для всех, а потому 
ОХРАНЯЙТЕ АРХИВЫ!»


ЛУННЫЙ ДЕНЬ
26 27

Под личный 
контроль главы
Глава РСО–А Вячеслав БИТАРОВ 

провел прием граждан по личным 
вопросам. В надежде решить 
проблемы к руководителю 
республики обратились 18 жителей. 

Об оказании содействия в ремонте освещения 
сквера «50 лет Октября» и установке арт-объекта 
для привлечения молодежи и гостей города Моздо-
ка к Главе РСО–А обратился А. Волков. Вячеслав 
Битаров заверил, что все работы будут проведены 
в текущем году. Объект уже включен в программу 
«Формирование комфортной городской среды» на 
II–III кварталы. Кроме того, в районе будет благо-
устроена и территория Парка Победы. Это стало 
возможным благодаря тому, что Моздок победил 
на IV Всероссийском конкурсе «Малые города и 
исторические поселения-2021».

С просьбой о проведении капитального ремонта 
Дома культуры и амбулатории Дур-Дурского сель-
ского поселения обратился Г. Сабанов. Здесь 
также оба объекта включены в программу Мини-
стерства сельского хозяйства РФ «Комплексное 
развитие сельских территорий» на 2021 год. Про-
ектно- сметная документация, а также положи-
тельное заключение государственной экспертизы 
на указанные объекты имеются.

Т. Чивиева попросила Главу РСО–А провести 
замену ветхих оконных блоков в 12 группах дет-
ского сада №49. Соответствующее поручение 
было дано главе АМС г. Владикавказа Тамерлану 
Фарниеву. Срок завершения данных мероприятий 
– II квартал 2021 года.

На протяжении длительного времени жильцы 
дома по пр. Коста, 296/4, обращаются с просьбой 
выполнить благоустройство придомовой террито-
рии. По словам Вячеслава Битарова, работы будут 
проведены за счет средств республиканского 
бюджета также в текущем году.

Еще шесть заявителей обратились к Вячеславу 
Битарову с просьбами о замене асфальтового по-
лотна в ряде населенных пунктов. По каждому из 
них даны поручения председателю Комитета до-
рожного хозяйства Тариэлю Солиеву.

Обратились жители к Вячеславу Битарову и с 
просьбами о трудоустройстве, а также оказании 
материальной помощи. Все заданные вопросы и 
озвученные просьбы в ходе приема граждан Глава 
РСО–А взял под личный контроль.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РСО–А.

ПРИЕМ ГРАЖДАНПРИЕМ ГРАЖДАН

    СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По 
состоянию на 8:00 9 марта число заразивших-
ся коронавирусом нового типа в Северной 
Осетии выросло до 15964 человек. Об этом во 
вторник сообщили в пресс-службе Управления 
Роспотребнадзора по РСО–А. «Количество 
выявленных случаев заражения COVID-19 в 
республике за последние сутки увеличилось на 
23 и достигло 15964», – говорится в сообщении.

    МАСЛЕНИЧНАЯ НЕДЕЛЯ. У православных 
началась Масленица. На масленичной неделе 
принято печь блины. Тем, кто не успевает их 
приготовить, на выручку приходят заведения 
общественного питания. В Масленицу спрос на 
это блюдо неизменно возрастает. 13 марта во 
Владикавказе пройдут праздничные гуляния в 
честь Масленицы. Управление культуры АМС 
Владикавказа совместно с обществом «Русь», 
республиканским Домом дружбы и Комитетом 
по делам молодежи подготовили праздничные 
мероприятия в центральном парке.

    ДЛЯ БУДУЩИХ «ПРОФИ». Женский фут-
больный клуб «СКГМИ» приглашает девочек от 
семи лет записаться в секцию по футболу. Об 
этом сообщило руководство команды. Занятия 
проводятся на стадионе института. Тренировки 
проходят на бесплатной основе. За годы функ-
ционирования в ЖФК «СКГМИ» успели вос-
питать значительное число профессиональных 
спортсменок, которые выступают в сильнейших 
клубах России, а также привлекаются под зна-
мена национальной команды страны.

     «ЛАСТОЧКОЙ» ДО ТУАПСЕ. С 1 мая жи-
тели Северной Осетии смогут доехать на поезде 
из Владикавказа до Туапсе за 9 часов. Поезд 
будет курсировать через день, отправляясь 
по нечетным дням из Владикавказа и по чет-
ным – из Туапсе. В настоящее время на данном 
маршруте курсирует один ночной поезд, время 
в пути которого – более чем на 3 часа дольше, 
чем время курсирования «Ласточки».

    ЛАУРЕАТЫ С ЮГА. Хореографический ан-
самбль «Арт» из Южной Осетии стал лауреатом 
1-й степени международного онлайн-фестиваля 
Folk International 2021, который прошел в Италии. 
Танцоры представили на суд жюри два танца – 
«Хонга» и «Плавный». Для участия необходимо 
было снять и отправить видео с исполнением 
танцев. Хореографический ансамбль «Арт» так-
же победил в номинации «Народное мнение» и 
получил возможность бесплатно поучаствовать 
в следующем фестивале Folk International, кото-
рый пройдет в конце июня.

    ОСЕТИНСКИЙ ТЕАТР НА АРБАТЕ. «Дни 
осетинского театра на Арбате» пройдут с 5 по 
8 апреля в Москве. Юго-Осетинский государ-
ственный драматический театр имени Коста 
Хетагурова поедет в российскую столицу по 
приглашению Центрального дома актера имени 
А.А. Яблочкиной. Для показа постановок Цен-
тральный дом актера предоставит творческому 
коллективу из Цхинвала три камерные сцены.

Самые талантливые, 
трудолюбивые и активные

В преддверии Международного женского дня Глава РСО–А 
Вячеслав БИТАРОВ вручил награды группе наиболее отличившихся 
представительниц самых разных профессий.

В мероприятии приняли вице-премьер республи-
канского правительства Ирина Азимова и министр 
культуры РСО–А Эльбрус Кубалов.

Церемония проходила в Республиканском на-
циональном музее, где собрались более полутора 
десятка награждаемых. Они представляли не только 
множество профессий, но и большую часть муници-
пальных районов – Владикавказ, Ардонский, Моздок-
ский, Кировский и Пригородный районы.

Приветствуя их, Вячеслав Битаров сказал: «Се-
годня, накануне Международного женского дня, 
мы собрались здесь, чтобы отметить тех, кто своим 
нелегким трудом вносит большой вклад в развитие 
республики. Здесь присутствуют представитель-
ницы здравоохранения, образования, различных 
экономических сфер жизни, культуры…

Вы лечите, учите, воспитываете других… и при 
этом еще сами растите детей! Желаю вам, чтобы из 
года в год этот праздник приносил вам все больше 

радости и успехов! Здоровья вам, любви и внима-
ния!»

После этих теплых слов, встреченных не менее ис-
кренними аплодисментами благодарности, Вячеслав 
Битаров вручил заслуженные награды. Это медали 
«Во Славу Осетии» и «Луки Крымского», звания за-
служенного работника в таких отраслях, как госслуж-
ба, связь, ЖКХ, торговля, образование, культура, 
физкультура и спорт, а также почетные грамоты, 
благодарственные письма главы республики.

В число награжденных вошли врач и медсестра, 
доярка и почтальон, преподаватель и студентка, 
госслужащие и тренер, руководители предприятий, 
учреждений и творческих коллективов и… просто 
матери. Конечно, «мать» – не профессия, но это 
больше, чем профессия, – призвание!

Именно поэтому среди множества награжденных 
представительниц разных профессий глава респу-
блики отметил благодарственными письмами и не-

легкий материнский труд двух женщин, чьи сыновья 
достойно несут службу в Российской армии.

Указом Президента Российской Федерации за 
большой вклад в борьбу с коронавирусной инфекцией, 
самоотверженность и высокий профессионализм, 
проявленные при исполнении врачебного долга, 
медалью Луки Крымского награждена медицинская 
сестра-анестезист Ардонской центральной районной 
больницы Клара Елоева. Указом Главы РСО–А 
медалью «Во Славу Осетии» награждены: директор 
средней общеобразовательной школы с углубленным 
изучением художественно-эстетического профиля 
«Республиканский лицей искусств» Фатима Ходо-
ва и заместитель главного врача Республиканской 
клинической больницы скорой медицинской помощи 
Ляна Гутиева. За заслуги в различных областях 
и многолетнюю плодотворную деятельность 
группе женщин были присвоены почетные звания 
заслуженных работников. Среди них ветеран 
педагогического труда Зинаида Дзитоева, ко-
торая удостоена звания «Заслуженный работник 
образования РСО–А».

Всеволод РЯЗАНОВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

О чем расскажет ваш 
семейный альбом?

Зарема ВАЗИЕВА, заместитель директора 
ГБУ «КЦСОН Алагирского района»: 

– Я считаю, что в каждой семье должен быть 
свой фотоархив. Хотя бы для того, чтобы каждое 
новое поколение знало своих дедов и праде-
дов, чтобы дети видели родителей молодыми и 
себя – совсем маленькими. Знаю, что им будет 
интересно наблюдать процесс собственного 
взросления и вспоминать самые яркие события, 
запечатленные на фотографиях. В моей семье 
трое детей, и в фотоархиве есть фотографии 
каждого с первого дня жизни! 

Альбина БЕСОЛОВА, с. Чикола:
– Я очень люблю рассматривать старые 

черно-белые фотографии своих родителей, 
дедушек и бабушек, родственников.  Конечно, 
время оставило свой след – они  уже  не столь  
презентабельные. Части из них с помощью но-
вейших технологий  удалось дать вторую жизнь, 
заметно улучшив их качество. Настроена и  
оставшееся обновить.

 К сожалению, дореволюционных, старых 
фотографий, документов у нас нет, видимо, 
менталитет, религиозные предрассудки наших 
предков  как-то отразились. А жаль...

В телефоне каждого из нас есть большая 
коллекция разных фотографий, но от тех, черно-
белых снимков, больше тепла, они выглядят 
честнее, вызывают ностальгию и грусть.

Фатима ДЗУГКОЕВА, руководитель отдела 
культуры Владикавказской епархии:

– Один из братьев моего отца – Дзугкоев Ким 
Дмитриевич из Став-Дурта по распределению 
попал в Оренбургскую область и работал в по-
селке Александровка. По рассказам его коллег, 
это была уникальная школа с уникальным про-

цессом обучения. В настоящее время коллега 
моего дяди пишет о нем книгу. Я занимаюсь сбо-
ром семейного архива и помогаю автору книги, 
чтобы она вышла в свет. На своей странице в 
Инстаграме я стараюсь публиковать воспоми-
нания о родных и односельчанах.

Евгений СИЛАНТЬЕВ, пенсионер:
– В качестве машины времени может высту-

пать мелодия или песня, место или запах... А 
может семейный альбом, где на фотографиях 
можно увидеть те места, где мы хотим ока-
заться снова, тех людей, которых, возможно, 
уже с нами нет, но глядя на изображение – они 
оживают рядом, становятся юными,  грустными, 
веселыми, разными... Очень важно знать кто 
мы, кто были наши предки, чем занимались, где 
жили. Я по молодости не интересовался, но 
очень хорошо помню, что мне отец неоднократно 
пытался рассказывать, а я не слушал. Сейчас 
нет рядом ни мамы, ни папы, ни родственников, 
которые могли бы рассказать о нашем роде. 
Очень сожалею, все нужно делать вовремя, 
чтобы не оказаться в моем положении.

Елена Горбунова, пенсионер, г. Моздок:
– Когда собираешь старые бумаги, кажется, 

что это никому не нужно. Но какие-то документы 
хранить просто необходимо: в 1996-м году вы-
нужденно переехали из Грозного в Моздок. В 
ходе боевых действий много чего утеряли – речь 
шла о спасении жизни. Не смогли восстановить 
мой трудовой стаж, и пенсия моя теперь ми-
зерная. Зато старые фотографии сохранили! 
Сейчас собираю все, даже квитанции об оплате 
коммунальных услуг! Вдруг детям понадобится! 
У детей же все хранится в «цифре». Но цифро-
вой архив мне кажется не очень надежным.
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«в 2021 г. 
на территории 

района планируют 
благоустроить 5 
дворовых территорий 
и 4 общественные 
зоны. На это выделят 
более 13 миллионов 
рублей».

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВОВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО

Разборочная комиссия Терского 
областного архивного управления 
в составе десяти человек (Г.А. Дза-
гуров, В.И. Оатул, Н.В. Виддинов, 
И.П. Бурак, Х.Д. Цомаев и др.), на-
чала работу в ноябре 1920 года. 
В условиях административного 
давления, призывов ускоряться 
члены комиссии разбирали мас-
сивы документов, учет которых 
велся не единицами хранения, а… 
пудами. При этом использовались 
все доступные возможности, чтобы 
сберечь архивы. Они указывали на 
уникальность и огромную государ-
ственную значимость хранимых 
документов, обращали внимание на 
то, что некоторые из них относятся 
«к первой четверти ХVIII века, ко 
времени Петра Великого…». 

Это была удивительная по своей 
отчаянности форма интеллекту-
альной охраны. Стремясь сберечь 
фонды, особенно те, что были свя-
заны с «классово чуждыми» сто-
ронами жизни самодержавия и его 
местных представительств, члены 
разборочной комиссии ходили, что 
называется, по лезвию ножа. Ведь 
«зарницы» минувшей Гражданской 
войны наблюдались не только на 
горизонте…

Временем тяжелых испытаний 
для архивистов республики стала 
Великая Отечественная война. При 
подготовке к эвакуации фондов 
были уничтожены почти 15 тыс. 
единиц хранения. Не удалось, к со-
жалению, в целости вернуть и все 
25 тыс. дел, эвакуированных в Таш-
кент как исключительно ценных. 
Но, несмотря на потери, не только 

документальные, но и кадровые, 
работа в послевоенные годы на-
лаживалась. 

В начале 1960-х годов архивы 
были выведены из подчинения 
МВД и переданы в ведение Совета 
министров СССР. Получение граж-
данского статуса стало поворотным 
в биографии Архивной службы. 
Менялись условия деятельности 
архивов, повышалась их вовле-
ченность в общественную жизнь, 
улучшались условия финансового 
обеспечения, кадровый состав ар-
хивов, укреплялась материально-
техническая база. В этот период 
заметно выросла роль архивов как 
научных учреждений. Совместно с 
учеными публиковались сборники 
документов «Орджоникидзе – 200 
лет», «Культурное строительство 
в Северной Осетии», «История 
Владикавказа» и др. Был составлен 
краткий справочник по фондам 
ЦГА СО АССР в 2-х частях. Одним 
из итогов тесного взаимодействия 
архивов и науки был рост фондов 
личных архивов деятелей культу-
ры. Сегодня в ЦГА РСО-А хранят-
ся личные фонды Б. Алборова, 
Г. Дзагурова, В. Раздорского, 
Л. Семенова, А. Цагаевой и др.

Кризисные процессы второй по-
ловины 1980-х годов, завершивши-
еся распадом страны, негативно 
сказались на состоянии архивных 
учреждений в 1990-е годы. Вместе 
с тем строительство новой системы 
республиканской власти меняло 
правовое положение архивного ве-
домства, что выразилось в череде 
новых реорганизаций. Наконец в 
сентябре 2006 года Указом главы 

республики был закреплен высокий 
статус Архивной службы РСО–А 
как самостоятельного республи-
канского органа исполнительной 
власти. 

Конец нулевых и начало 2010-х 
годов стали весьма плодотворными 
для Архивной службы в сохранении 
исторического наследия, развитии 
сотрудничества с соседними ре-
спубликами и с дружественными 
странами, поддержании контактов 
с землячествами. Благодаря само-
отверженной работе архивистов 
удалось спасти огромный массив 
документов ликвидированных 
и распавшихся организаций, за-
щитить права тысяч граждан на 
пенсии, принять меры социальной 
поддержки по различным видам не-
трудоспособности и т.д. Архивисты 
республики провели трудоемкую 
работу по поиску, копированию в 
фондах ЦГА РСО-А материалов, 
которые бы помогли восстановить 
хотя бы отчасти утраченные архив-
ные фонды Чеченской Республики. 
Они многие годы оказывают по-
сильную помощь своим коллегам в 
Южной Осетии, проводят обучение 
молодых кадров. 

Важнейшей задачей Архивной 
службы республики остается рабо-
та по комплектованию фондов, от-
бору и приему документов на хране-
ние от организаций и частных лиц. 
Идет поиск материалов по истории 
Осетии в других архивных учрежде-
ниях: в Российском государствен-
ном архиве кинофотодокументов, 
Российском государственном во-
енно-историческом архиве и др. На 

плановой основе осуществляется 
ремонт архивохранилищ, начался 
перевод документов на цифровые 
носители. Наряду с этим ведется 
каждодневная, незаметная для 
посторонних глаз кропотливая, под-
час рутинная работа по сохранению 
архивных фондов, по ремонту и ре-
ставрации документов, приходится 
бороться с грибком, пылью… 

С 2013 года Архивная служба и 
Северо-Осетинское региональное 
отделение Российского общества 
историков-архивистов ежегодного 
участвуют в проведении Всероссий-
ского конкурса юношеских учебно-
исследовательских работ «Юный 
архивист». 

   Ежегодно архивисты республи-
ки проводят десятки мероприятий 
к различным историческим датам: 
выставки фото- и документальных 
материалов, впервые извлеченных 
из архивных фондов, научно-прак-
тические конференции и архивные 
чтения, уроки мужества и экскурсии 
по архивам.

   Возобновлена практика из-
дания календарей знаменательных 
дат и памятных событий Осетии. 
Реализуется многотомный проект 
«Архивный фонд Осетии – посе-
мейные списки населенных пун-
ктов Владикавказского округа Тер-
ской области на 1886 год». В серии 
«Аланская библиотека» готовится 
сборник документов «История воз-
рождения православия в Осетии», 
приуроченный к 1100-летию креще-
ния Алании.

   Сегодня архивная отрасль 
Северной Осетии – это эффективно 
действующая система, включаю-
щая Архивную службу РСО–А, два 
государственных, девять муници-
пальных и около четырех сотен ве-
домственных архивов, обладающих 
высоким уровнем профессиональ-
ной и технической оснащенности. 

Степень открытости, доступно-
сти архивов стала одним из важ-
нейших индикаторов отношений 
власти и общества, уровня доверия 
и соблюдения основополагающих 
конституционных прав человека. 
Поэтому остается актуальным при-
зыв, прозвучавший 100 лет назад: 
«ОХРАНЯЙТЕ АРХИВЫ!», потому 
что в них не только след вчераш-
него дня, но и наше будущее, то, 
какими увидят нас наши потомки.

Инга ЦОРИЕВА,
доктор исторических наук, 
заместитель председателя 
Общественного совета при 

Архивной службе РСО–А.

«Охраняйте архивы!»

Компенсации – 
хлебопекам

Североосетинские производители муки 
и хлебопекарные предприятия смогут 
рассчитывать на возмещение части затрат. 

В 2021 году для предприятий хлебопекарной промышленности 
введен новый вид государственной поддержки.

Предприятиям предусмотрена компенсация в размере 2000 
рублей на реализацию 1 тонны произведенных и реализованных 
хлеба и хлебобулочных изделий. Эти меры поддержки, считают 
в Министерстве сельского хозяйства и продовольствия Северной 
Осетии, позволят уменьшить себестоимость и отпускные цены 
муки, а основным хлебопекарным предприятиям республики – по-
высить выпуск продукции и скорректировать цены на нее. 

Одним из условий предоставления компенсации является не-
повышение в месяц получения компенсации цены на хлеб по от-
ношению к средней цене, которая у предприятия хлебопекарной 
промышленности сложилась в месяце, предшествующем месяцу 
получения компенсации.

Напомним, 16 февраля 2021 года было утверждено Постанов-
ление Правительства РСО–А № 30 «Об утверждении Правила 
предоставления предприятиям хлебопекарной промышленности 
компенсации части затрат на реализацию произведенных и реа-
лизованных хлеба и хлебобулочных изделий». А 18 февраля Мини-
стерством сельского хозяйства РФ и Правительством РСО–А было 
подписано Соглашение «О предоставлении иного межбюджетного 
трансферта, имеющего целевое назначение, из федерального 
бюджета бюджету субъекта РФ».

В настоящее время Министерством сельского хозяйства и про-
довольствия РСО–А предприятиям хлебопекарной промышленно-
сти предоставлена вся необходимая информация и консультация 
о порядке и условиях предоставления выше указанной государ-
ственной поддержки.

Общий объем ее на данные мероприятия за счет средств фе-
дерального и республиканского бюджетов составляет 1360809 
рублей, основная цель направлена на создание условий развития 
регионального рынка хлебопечения и стабилизацию цен на хлеб.

В связи с ростом расходов на сырье и энергоресурсы, а также 
необходимостью сдерживать цены на свою продукцию хлебопеки 
особенно нуждаются в поддержке государства. Такая своев-
ременная мера позволит снизить себестоимость продукции и 
обеспечить население республики хлебом по доступной цене. И 
если мукомолов и хлебопеков  поддержат субсидиями, они смогут 
сохранить качество хлебобулочных изделий благодаря закупкам 
зерна и муки лучших сортов и преодолеть сложный период, не 
повышая цену  на социально значимый продукт.

С. НИКОЛАЕВ.

МЕРЫМЕРЫ

Сельская ипотека: 
строить самостоятельно
В рамках онлайн-приема граждан, который 

провел Дмитрий МЕДВЕДЕВ, прозвучал вопрос 
из Северной Осетии

Студентка СОГУ, представитель  Российского союза сельской 
молодежи Эмма Туаева поинтересовалась у председателя партии 
«Единая Россия» перспективами развития сельской ипотеки.

«Одним из условий предоставления ипотеки является стро-
ительство дома подрядной организацией, – отметила девушка. 
– Тем самым, постройка обходится значительно дороже. Именно 
поэтому заемщики хотят заниматься строительством самостоя-
тельно, так как такой способ является более выгодным. Хотелось 
бы узнать, возможно ли изменение данного условия предостав-
ления ипотеки?»

Дмитрий Медведев согласился с предложением, отметив, что 
в таком случае важно удостовериться, что этот кредит будет 
направлен именно на строительство жилья, а дом не будет пред-
ставлять угрозы для проживающих в нем людей.

«Должны быть перечислены условия, при которых это возмож-
но – например, что у собственника дома достаточное количество 
собственных трудовых ресурсов и есть необходимые навыки, 
которые подтверждаются (соответствующими документами), и 
поэтому он просит отказаться от заключения договора подряда 
со сторонними организациями и готов возвести этот дом собствен-
ными руками», – сказал председатель партии. 

Он попросил «Единую Россию» проработать вопрос совместно 
с правительством и госкорпорацией ДОМ.РФ.

Также в рамках приема прозвучали вопросы, касающиеся при-
нятия закона «Единой России» о запрете банковской комиссии с 
платежей за ЖКХ, возможности получать пособие по безработице 
лишившимся работы опекунам, введения отсрочки по уплате на-
лога на имущество физлиц и другие.

Альбина ЦОМАРТОВА.

В ПАРТИЯХ И В ДВИЖЕНИЯХВ ПАРТИЯХ И В ДВИЖЕНИЯХ

Передать будущим поколениям
Председатель Правительства РСО–А Таймураз ТУСКАЕВ провел 

встречу с руководителем Архивной службы РСО–А Еленой ТЕБИЕВОЙ в 
режиме видео-конференц-связи.

По словам руководителя службы, благодаря 
поддержке республиканского правительства 
удалось существенно улучшить условия хране-
ния фондов. Проведенные в последнее время в 
зданиях государственных архивов ремонтные 
работы позволили увеличить площади храни-
лищ и начать прием новых документов. В то же 
время, несмотря на готовность более 350 органи-
заций пополнить фонды двух государственных 
архивов, недостаток площадей хранения доку-
ментов по-прежнему стоит остро.

– Сохранение нашего богатейшего наци-
онального наследия, уникальных историче-
ских материалов, комплектование архивных 
фондов новыми документами являются ос-
новными задачами Архивной службы РСО–А. 
Передать будущим поколениям достоверные 
сведения об историческом прошлом нашего 
народа – гражданский долг каждого из нас, – 
заявил Таймураз Тускаев.

Благодаря усилиям руководства республики 
удалось включить в план мероприятий по под-
готовке и празднованию 1100-летия крещения 
Алании строительство нового здания Централь-
ного государственного архива РСО–А. Ведь в 
архивных фондах, в том числе дореволюцион-
ного периода (1793-1920 гг.), содержится зна-
чительный, уникальный в своем роде, массив 

информации о возрождении православия на 
территории бывшей Терской области. Площадь 
здания составит, по предварительным данным, 
не менее 4,5 тыс. квадратных метров с вмести-
мостью не менее 850 тысяч единиц хранения и 
обеспечит перспективу приема документов на 
ближайшие 40-50 лет.

Елена Тебиева рассказала о существенном 
расширении возможностей доступа к архивной 
информации благодаря внедрению информа-
ционных технологий. Только за прошлый год 
специалисты ведомства исполнили более семи 
тысяч запросов юридических лиц и граждан на 
предоставление информации. По-прежнему 
актуальной для Архивной службы остается 
работа по рассекречиванию архивных докумен-
тов ликвидированных организаций из фондов 
Центра историко-политической документации 
за 1948-1950 гг.

Руководитель Архивной службы рассказала о 
разносторонней работе ведомства по нравствен-
но-патриотическому воспитанию молодежи 
республики, обширной просветительской и из-
дательской деятельности архивистов и многом 
другом.

Председатель правительства поручил кол-
лективу Архивной службы постоянно совершен-
ствовать взаимодействие с министерствами по 

вопросам национальных отношений, культуры, 
образования республики, с вузами для более 
эффективного использования ими ценнейших 
исторических документов, хранящихся в фондах 
Архива.

– Жителям интересны не только быт, тра-
диции и обычаи братских народов респу-
блики, но и то, как с годами мы сблизились и 
породнились посредством межэтнических 
браков, взаимообогащая культурное на-
следие, перенимая друг у друга лучшее, 
год от года нарабатывая уникальный опыт 
совместного труда и созидания. Именно это 
является фундаментом дружбы и согласия 
между представителями разных националь-
ностей и конфессий, доброжелательных от-
ношений и полного взаимопонимания. Этим 
всегда гордилась и славилась наша Осетия. 
Убежден, что богатство материалов архивных 
фондов, свидетельствующих о совместном 
проживании на территории Северной Осетии 
представителей практически всех националь-
ностей Российской Федерации и бывшего 
Советского Союза, должно лечь в основу 
фундаментальных научных трудов. Будущие 
поколения должны помнить об этом и учиться 
у старших, чтобы сохранить мир и стабиль-
ность на земле Осетии, – подытожил рабочую 
встречу Таймураз Тускаев, поблагодарив кол-
лектив Архивной службы за добросовестную и 
безупречную работу.

Пресс-служба 
Главы и Правительства РСО–А.

Все привитые 
чувствуют себя хорошо
В Ирафском районе, как и по всей республике, 

продолжается вакцинация населения от 
коронавируса. О ходе прививочной кампании 
рассказала эпидемиолог центральной районной 
больницы З.А. ГАТАГОНОВА.

– Для того чтобы победить коронавирусную инфекцию, необ-
ходимо выработать популяционный иммунитет у 60 процентов 
населения. Прививка – самый надежный метод для этого, вак-
цинация уже успешно показала себя ранее в борьбе с другими 
инфекционными заболеваниями.

Медицинские работники района провели большую разъясни-
тельную работу, что уже дает положительные результаты.

 По данным на 5 марта, Ирафский район получил 350 доз вак-
цины от новой коронавирусной инфекции. Вакцинацию  первым 
компонентом прошли 305 человек, вторым – 49. Все они чувствуют 
себя хорошо.

Дополнительные пункты вакцинации открыты в амбулаториях 
с. Лескена, Сурх-Дигоры и Хазнидона.

А. ГУЦАЕВ.

ВАКЦИНАЦИЯВАКЦИНАЦИЯ

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧАРАБОЧАЯ ВСТРЕЧА

Продолжать богатые казачьи традиции
Глава РСО–А Вячеслав БИТАРОВ провел рабочую 

встречу с помощником Полпреда Президента РФ 
в СКФО, атаманом Терского войскового казачьего 
общества Виталием КУЗНЕЦОВЫМ. Стороны 
обсудили вопросы сотрудничества правительства 
республики и казачьего общества.

Как было озвучено, 5 марта Пре-
зидент России Владимир  Пу-
тин подписал Указ об утвержде-
нии Виталия Кузнецова атаманом 
Терского казачьего общества. 
Документ принят в соответствии 
с федеральным законом «О госу-
дарственной службе российского 
казачества». Виталий Кузнецов 
был избран атаманом Терского 
войскового казачьего общества на 
отчетно-выборном круге ТВКО во 
Владикавказе в августе 2020 года. 
В январе 2021 года был назначен 
помощником  Полпреда Президента 
РФ в СКФО.

Вячеслав Битаров поздравил Ви-
талия Кузнецова с утверждением в 
должности. 

– Уверен, с вашим приходом ка-
зачье общество получит новый 
импульс развития. Президентом 
страны Владимиром Путиным 
утверждена Стратегия государ-
ственной политики в отношении 
российского казачества на 2021-
2030 годы. Среди главных целей 
стратегии – консолидация рос-
сийского казачества, сохранение 
и использование его наследия и 

культуры. Северная Осетия имеет 
богатые казачьи традиции. И руко-
водство республики намерено их 
поддерживать и продолжать. Как 
мы помним, первоначально Штаб 
Терского казачьего войска распо-
лагался именно во Владикавказе. 
Поэтому готовы к полному взаи-
модействию в решении вопросов 
казачества, – подчеркнул Вячеслав 
Битаров. 

Виталий Кузнецов выступил с 
рядом предложений, касающихся 
поддержки казачьего движения, 
военно-патриотического воспита-
ния молодежи и других вопросов. В 
том числе, обсуждалось проведе-
ние во Владикавказе летом теку-
щего года заседания Комиссии по 
взаимодействию с Министерством 
обороны Совета при Президенте 
Российской Федерации по делам 
казачества.

– Считаю, что для Терского во-
йскового казачьего общества и ре-
гиона это будет хорошей инициати-
вой. В рамках данного мероприятия 
также запланированы масштабные 
военно-полевые сборы в шести 
субъектах округа. В Северной Осе-
тии, в частности, есть все необхо-
димые для этого условия, – под-
черкнул Виталий Кузнецов.

Приоритеты 
развития

Сразу два совещания 
межведомственных 
рабочих групп состоялись 
в Моздокском районе 
под председательством 
премьер-министра 
РСО–А Таймураза 
ТУСКАЕВА с участием 
главы муниципального 
образования Моздокский 
район Геннадия ГУГИЕВА. 

Первое совещание было посвящено 
развитию агропромышленного ком-
плекса, где был заслушан доклад ми-
нистра сельского хозяйства Казбека 
Вазиева. О состоянии дел в отдельных 
отраслях сельского хозяйства, о пер-
спективах развития мелиорации, пти-
цеводства, животноводства и молоч-
но-перерабатывающих предприятий 
рассказали глава АМС Моздокского 
района Олег Яровой, руководители 

сельхозпредприятий Николай Гели-
ев, Сослан Битаров, Артур Кокаев, 
Александр Тхишев. 

В марте-апреле 2021 г. в Моздокском 
районе начнется строительство зер-
нового терминала. Проект реализует 
инвестор из Ирана Акбари Каффаш 
Аболфазл. Проектом предполагается 
строительство зернохранилища общим 
объемом 136 тыс. тонн и перераба-
тывающего комплекса по очистке и 
сушке зерна. Как сообщил инвестор, 
уже достигнута договоренность с мини-
стерством сельского хозяйства самого 
крупного региона в Иране – Хорасан, 
а также с несколькими иранскими 
компаниями о поставках из Север-
ной Осетии. Терминал в Моздокском 
районе, географически находящемся 
поблизости от крупных производи-
телей зерновых культур в России, 
поможет сконцентрировать большое 
количество зерна в одном месте, обра-
ботать его и экспортировать напрямую 
в Иран. О возможностях кредитования 
для развития отрасли до аграриев 
довел информацию руководитель 
Ставропольского регионального фи-
лиала АО «Россельхозбанк» Георгий 
Ходаковский.

Таймураз Тускаев с работниками 
сельского хозяйства осмотрел не-
сколько предприятий. Дойное стадо 
сельхозпредприятия в с. Раздольном 
состоит из 330 коров черно-пестрой 
породы. О перспективах отрасли жи-
вотноводства на отдельно взятом 
предприятии рассказал руководитель 
СПОК «Нива» Хасан Ашракаев. Пере-
работкой молока и производством 
молочных продуктов первой необхо-
димости будет заниматься строящийся 
в Моздокском районе молочный завод 
«Агро-Юг» (руководитель Артур Кока-
ев), который также посетила рабочая 
группа во главе с председателем ре-
спубликанского правительства. 

Таймураз Тускаев отметил, что по-
казатели сельского хозяйства в рай-
оне улучшаются, фиксируется зна-
чительное увеличение объемов про-
изводства, инвестиций в обновление 
материально-технической базы. «Но 
останавливаться нельзя, – подчеркнул 
премьер, – необходимо искать реше-
ния, чтобы вывести агропромышлен-
ный комплекс на существенно новый 
уровень. Принципиально важная за-
дача – повышать занятость».

В работе итогового совещания при-
няли участие руководители Министер-
ства строительства и архитектуры, 
Министерства ЖКХ, топлива и энер-
гетики, специалисты других ведомств. 
Министр ЖКХ, энергетики и топлива 
Майран Тамаев доложил, что в 2021 г. 
на территории района планируют бла-
гоустроить 5 дворовых территорий и 4 
общественные зоны. На это выделят 
более 13 миллионов рублей. 

Соб.инф.

МОЗДОКСКИЙ РАЙОНМОЗДОКСКИЙ РАЙОН
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ЭНЕРГЕТИКАЭНЕРГЕТИКА

ПРЕСС-ТУРПРЕСС-ТУР

От итогов к перспективам
Дом культуры в селении Дзуарикау стал первым 
объектом, на котором побывали участники пресс-
тура по Алагирскому району, прошедшего в конце 
минувшей недели. После капитального ремонта 
учреждение преобразилось до неузнаваемости. На 
месте обветшавшего здания сегодня стоит совре-
менное, с красивым фасадом и полностью обнов-
ленными помещениями. 

Добрые перемены
в Доме культуры

Директор ДК Марина ФАРНИЕВА 
рассказала журналистам респу-
бликанских СМИ о том, какие из-
менения произошли в здании после 
капитального ремонта. Оно было 
построено в 70-х годах, в начале 
2002 года была заменена крыша, 
но здание продолжало ветшать. От 
полного разрушения Дом культуры 
спас капитальный ремонт, который 
начался в апреле 2020 года.

– От здания остались только сте-
ны, строители полностью заменили 
прогнившие полы, двери, окна, си-
стемы водоснабжения, отопления, 
электроснабжения, построили но-
вую сцену, – рассказала директор 
учреждения культуры. – В работе 
использовались самые современ-
ные и высококачественные мате-
риалы. Привели в порядок и двор: 
выложили его плиткой, провели 
освещение, высадили декоратив-
ные деревья. В зрительном зале 
установлены 150 новых кресел, об-
новлена одежда сцены. Оснащены 
всем необходимым методические 
кабинеты. Таких условий у нас ни-
когда не было.

Обновленный ДК был сдан в экс-
плуатацию в канун 2021 года. Се-
годня в творческих объединениях 
занимаются 160 детей, их обучают 
танцам и вокалу, игре на народ-
ных инструментах, театральному 
и прикладному искусству. В новых 
условиях возможно открытие новых 
творческих объединений. В здании 
расположена и библиотека, в по-
мещении которой после капремонта 
также стали заметны добрые пере-
мены.

Школа: как новая!
Школа в Верхнем Бирагзанге 

является филиалом Алагирской 
СОШ № 5. Она была построена в 
1979 года, за более чем 40 лет в 
ней ни разу не был проведен капи-
тальный ремонт.  Во время встречи 
жителей селения с главой респу-
блики педагоги школы обратились 
к нему с просьбой о капитальном 
ремонте. Вячеслав Зелимханович 
обещал, что 1 сентября 2020 года 
дети придут в капитально отре-
монтированное здание. На ремонт 
ушло три месяца, за это время были 
обновлены кровля и фасад школы, 
заменены все инженерные ком-
муникации, отремонтированы все 
учебные кабинеты и классы, поме-
щения пищеблока, во всем здании 
заменены окна и двери.

– Наша школа стала как новая. 
Ученики и их родители, учителя 
благодарны главе республики Вя-
чеславу Битарову,  заместителю 
председателя правительства Ири-
не Азимовой, министру образова-
ния и науки Людмиле Башариной, 
главе Алагирского района Арсену 
Бутаеву, председателю Совета 
представителей района Феликсу 
Цогоеву, начальнику управления 
образования Альбине Хадарце-
вой, – сказала директор школы 
Альбина Каргинова. –  Капиталь-
ный ремонт находился у них на кон-
троле и во многом благодаря этому 
был завершен в срок. Большое 
спасибо руководителю подрядной 
организации Роланду Козаеву и 
прорабу Роберту Абаеву, всем 
строителям за добросовестность 
и высокое качество работы. 

Благоустройство города 
и сельских поселений

В течение 2020 года в Алагире и 
сельских поселениях  в рамках фе-
деральной программы «Формирова-
ние комфортной городской среды» 
были благоустроены общественные 
и дворовые территории в разных 
микрорайонах города. Участники 
пресс-тура побывали в квартале 
Энергетиков, где была благоустрое-
на дворовая территория многоэтаж-
ного дома: положен новый асфальт, 
поставлены новые удобные скамей-
ки и урны, проведено освещение и 
озеленение. По отзывам жильцов 
дома, теперь проводить досуг во 
дворе приятно и детям, и взрослым. 

Излюбленным местом отдыха 
для жителей Алагира является и 
музейно-парковая зона в густона-
селенном микрорайоне города. В 
рамках программы построены и 
заасфальтированы дорожки, уста-

новлены удобные скамейки и урны, 
в вечернее время территория осве-
щается. Планируется проведение 
здесь концертов и других культур-
ных мероприятий, для этого постро-
ена сцена, в дальнейшем она станет 
частью амфитеатра.

Вакцинация
продолжается

Пресс-тур завершился в Алагир-
ской центральной районной боль-
нице. Несмотря на то, что день 
был выходной, у кабинета, где про-
водится вакцинация, в очереди 
сидели люди, желающие получить 
прививку. 

– Вакцинация в нашем районе 
идет полным ходом, – рассказа-
ла эпидемиолог района Магдана 
Улубиева. – В настоящее время 
привиты уже 785 человек, пре-
имущественно это люди старше 65 
лет. Из общего число привитых 311 
человек получили второй компо-
нент вакцины «COVID-19». Все про-
шедшие вакцинацию находятся на 
контроле медиков в  течение 21 дня 
для своевременного выявления по-
бочных эффектов. На сегодняшний 
день  случаев осложнения не было. 
Сейчас у нас имеется еще 100 доз 
вакцины, она хранится в строгом 
соответствии с необходимым тем-
пературным режимом. Прием за-
явок на вакцинацию продолжается 
в регистратуре поликлиники и на 
портале госуслуг.

Курс на развитие
В Алагирском районе взят курс 

на социально-экономическое раз-
витие, этому способствует участие 
в национальных проектах и госпро-
граммах. Заместитель главы АМС 
района Алан Хацаев рассказал 
журналистам, что в 2020 году были 
построены три ФАПа, капитально 
отремонтированы школы и дома 
культуры, построены дороги на 11 
улицах города и сельских поселений. 
В 2021 году продолжится реализа-
ция госпрограммы «Формирование 
комфортной городской среды», в 
рамках которой намечено благо-
устроить четыре общественных и 
пять дворовых территорий. В районе 
будут построены новые дороги, ФАП 
в поселке Рамоново и другие соци-
ально важные объекты.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото Артура ЗАНГИЕВА.

Помощь
погорельцам
ОНФ в Северной Осетии помог семье Балае-
вых, пострадавшей во время пожара, приоб-
рести мебель, компьютер и одежду.

Активисты Общероссийского 
народного фронта в Северной 
Осетии совместно с предста-
вителями региональной орга-
низации «Объединение много-
детных семей», а также при 
поддержке благотворителей 
помогли приобрести мебель, 
оргтехнику и одежду семье Ба-
лаевых из Кадгарона Ардонско-
го района. Месяц назад в доме 
многодетной семьи произошел 
пожар. Огонь уничтожил боль-
шую часть имущества.

В семье Балаевых семь чело-
век, четверо из них малолетние 

дети. В одночасье люди лиши-
лись крова и всех вещей. Узнав 
о случившемся, представители 
Народного фронта посетили 
погорельцев.

«Оценив степень ущерба, при 
поддержке наших активистов 
и членов штаба ОНФ Сильвы 
Акопян и Георгия Скаева, сра-
зу же купили для многодетной 
семьи школьную и спортивную 
одежду, а также обувь, оказали 
продуктовую помощь», – рас-
сказала член регионального 
штаба ОНФ в Северной Осетии, 

руководитель общественной 
организации «Объединение 
многодетных семей» Альбина 
Дзоблаева.

Провели эксперты Народного 
фронта и мониторинг нынешних 
условий проживания. Как вы-
яснилось, в огне сгорела вся 
мебель, оргтехника, постель-
ные принадлежности. 

«Благодарны, что остались 
сами в живых, но сегодня ис-
пытываем большую нужду во 
многих вещах», – пожалова-
лась многодетная мама Лиана 
Балаева.

Проблемы многодетной се-
мьи не остались без внимания 
общественников, и благодаря 
известному в республике ме-
ценату Юлии Серых предста-
вители ОНФ закупили мебель, в 
том числе и мягкую, компьютер, 
одеяла и подушки. 

Напомним, что при поддерж-
ке Юлии Серых общественни-
ки уже приобрели для десяти 
особо нуждающихся семей не-
обходимую бытовую технику, 
мебель и продуктовые наборы.

Оксана БАДТИЕВА.

ОНФОНФ

По итогам 
голосования

В общероссийском голосовании за объекты бла-
гоустройства примут участие все районы Северной 
Осетии 

Республиканской рабочей группой по организации голосования 
принято решение о расширении списка объектов для голосования 
на общероссийской платформе gorodsreda.ru. Ранее в список 
участников были включены три города республики с численностью 
свыше 20 тысяч человек – Владикавказ, Моздок, Беслан. Сегодня 
список расширен: участие примут все девять районов республики. 
В общей сложности на платформе голосования будет размещено 
более 90 общественных территорий, которые будут претендовать 
на благоустройство в 2022 году. 

Напомним, что с 26 апреля по 30 мая во всех регионах страны 
пройдет общероссийское голосование за объекты благоустрой-
ства. Общероссийская платформа – проект, реализованный на 
стыке федерального проекта «Формирование комфортной город-
ской среды» национального проекта «Жилье и городская среда» 
и ведомственного проекта Минстроя России «Умный город». 
Технический оператор проекта АНО «Диалог Регионы».

В  числе ключевых целей федерального проекта – вовлечение 
граждан в принятие решений по вопросам благоустройства. К 2024 
году принимать непосредственное участие в развитии городской 
среды, влиять на то, какие именно проекты должны реализовы-
ваться, будут 30% граждан в возрасте от 14 лет. 

Платформа для этого станет одним из наиболее эффективных 
инструментов. Она поможет гражданам всех регионов страны 
принимать участие в формировании облика своих городов и бла-
гоустройстве, сделает так, чтобы их пожелания и потребности 
учитывались при работе с территориями.

Пресс-служба Министерства ЖКХ,
топлива и энергетики РСО–А.

Дом культуры в ДзуарикауДом культуры в Дзуарикау

Эпидемиолог районаЭпидемиолог района
Магдана УлубиеваМагдана Улубиева

Первые шаги
6 марта во Владикавказе состоялась откры-
тая презентация программы «Alania business 
accelerator» для молодых людей в возрасте 
от 14 до 35 лет включительно.

Программа  по вовлечению молодежи в экономическую дея-
тельность стартовала 20 января 2021 года по инициативе Главы 
РСО–А Вячеслава Битарова в рамках реализации молодежной 
политики на территории Северной Осетии. 

Как рассказал руководитель Комитета по вопросам экономики, 
развития молодежного предпринимательства, занятости и под-
держке молодежных инноваций Молодежного парламента РСО–А 
Марик Марзаев, программа состоит из трех этапов – выявление 
бизнес-инициатив: выездные презентации Программы в 9 районах 
республики в CОШ, ССУЗ, вузах и на открытых бизнес-площадках, 
мастер-классы по организации бизнеса и оформлению бизнес-
проектов; развитие бизнес-инициатив: создание бизнес-клуба, 
проведение кейс-чемпионатов и деловых игр, обучающие курсы по 
основам предпринимательской деятельности; удержание бизнес-
инициатив: проведение конкурса бизнес-инициатив, кураторство 
проектов-победителей.

Позади месяц работы команды «Alania business accelerator» в 
районах Северной Осетии. В ближайшие 10 дней состоятся пре-
зентации в учебных заведениях Владикавказа, которые завершат 
первый этап программы вовлечения молодежи в предпринима-
тельскую деятельность.

Презентация Программы проводится следующим образом: 
первая часть встречи – разговор с действующим молодым пред-
принимателем о создании своего дела, подготовке бизнес-плана 
и этапах его реализации, а вторая часть – непосредственно пре-
зентация Программы. Регистрация участников производится на 
сайте www.alania-business.ru. Их число на сегодняшний день до-
стигло показателя в 4 тысячи человек.

По словам координатора проекта Азамата Гаглоева, первичная 
цель программы – мотивировать молодых людей на самостоятель-
ный рост во взрослой жизни. 

«Тысячи участников получат самое главное – образовательную 

программу по построению собственного бизнеса. Двухмесячный 
курс обучает навыкам оформления бизнес-проектов, поиску пар-
тнеров и каналов сбыта. Через деловые игры участники опробуют 
на себе варианты решений реальных проблем на пути создания 
собственного бизнеса», –  отметил А. Гаглоев.

Конкурс бизнес-инициатив и определение победителей состоит-
ся в июне 2021 года. Участники проекта претендуют на следующие 
виды поддержки: 100 начинающих предпринимателей получат 
грант в размере 250 тысяч рублей, три агростартапа – по 3 млн. 
рублей, микрозаймы до 5 млн. рублей, землю под проекты.

Узнать более подробную информацию, а также стать участ-
ником программы можно, обратившись в отделы по делам моло-
дежи своих районов, или по контактным данным организаторов:
8-909-472-84-94, www.alania-business.ru, Inst: @alania_business.

Подготовил
 Марат ГАБУЕВ.

«Маршрутом дружбы»

«Маршруты дружбы» становятся доброй традицией. 
Каждый год общественники Северной Осетии выезжают 
в соседние регионы, где проходят значимые встречи, на 
которых обсуждаются совместные проекты, актуальные 
проблемы общества и пути их решения. 

Помощь общественников в реше-
нии социальных вопросов бывает 
своевременной и важной. И на этот 
раз жители Осетии помогли детям из 
Краснодара с диагнозом СМА (спи-
нально-мышечная атрофия). Кроме 
того, состоялись встречи с нашими 
земляками, проживающими в Крас-
нодаре и Сочи.

Участниками делегации, отпра-
вившейся в Краснодарский край, 
стали заместитель председателя 
Общественной палаты РСО–А Батраз 
Увижев, руководители общественных 
организаций РСО–А – регионального 
отделения РДШ Жанна Маргиева, 
фонда «Быть добру» Амурхан Кусов, 
замдиректора ГАУ «Центр военно-па-
триотического воспитания молодежи» 
Эльбрус Техов, писатель и публи-
цист, руководитель проекта «Родной 
язык» Асланбек Касаев, сотрудники 
и волонтеры фонда «Быть добру». 

«В рамках проекта «Маршрут друж-
бы» делегация Северной Осетии по-
бывала в Краснодарском крае, где со-
стоялась встреча с семьями Сологуб, 
Степанян и Горобинскими, в которых 
сегодня родители вместе с детьми 
со страшным диагнозом борются за 

жизнь, – рассказал Амурхан Кусов. 
– Как отметили родители детей, по-
мощь пришла откуда не ждали… А 
ведь и Осетии во время бесланских 
событий помогали всем миром. Мы 
благодарны Общественной палате 
РСО–А и Министерству по вопросам 
национальных отношений РСО–А за 
организационную помощь. В Крас-
нодаре встретилась с министром 
здравоохранения Краснодарского 
края Евгением Филипповым и его 
первым заместителем – нашей зем-
лячкой Ларисой Кадзаевой, а также 
членами Краснодарской краевой об-
щественной организации «Общество 
осетинской культуры и милосердия» 
Виталием Хаблиевым, Русланом Ка-
стуевым и Тамерланом Лалиевым. 
Обсудили идею создания школы по 
изучению родного языка. 

В Сочи удалось пообщаться с ру-
ководителем нашего землячества, 
предпринимателем, меценатом Ана-
толием Маргиевым и его соратника-
ми. Цель нашего визита в Краснодар-
ский край – наладить сотрудничество, 
обменяться опытом. Обсуждались 
также вопросы, связанные с панде-
мией, вакцинацией населения, реа-

билитацией граждан, переболевших 
СOVID-19, а также оказания помощи 
детям со сложными диагнозами». 

Как рассказала Лариса Кадзаева 
корреспонденту «СО», в Министер-
стве здравоохранения Краснодарско-
го края она работает около 20 лет, 6 
из которых является заместителем 
министра. «Была очень рада встре-
титься со своими земляками. Очень 
приятно бывает пообщаться и здесь, 
и на малой родине. Я долго нахожусь 
вдали от Осетии – жила и во Владиво-
стоке, и на Камчатке, и всегда очень 
радовалась встречам с родными 
людьми», – поделилась она.

В свою очередь Евгений Филиппов 
поблагодарил общественников за 
помощь детям с диагнозом спинально-
мышечная атрофия и предложил по-
мощь в лечении в клиниках Краснода-
ра подопечным фонда «Быть добру». 

Анатолий Маргиев пригласил обще-
ственников на праздничный ужин и 
выразил благодарность североосе-
тинской делегации за неравнодушие. 
«Вы занимаетесь богоугодным делом. 
Я вижу сегодня достойных предста-
вителей нашего народа и очень этим 
горжусь», – поблагодарил он.

В рамках визита в Сочи обществен-
ники также побывали на экскурсии 
по городу, которую провела Алена 
Плиева, посетили олимпийские объ-
екты, Красную поляну. 

Залина ГУБУРОВА.

Снизить потери ресурса
Специалисты филиала «Россети Северный Кавказ» – 

«Севкавказэнерго» начали установку индивидуальных 
приборов учета в многоквартирных домах поселка Мизур 
Алагирского района.

На первом этапе электриче-
скими счетчиками будут обору-
дованы квартиры 500 жителей 
населенного пункта.

На протяжении ряда послед-
них лет в поселке актуален 
вопрос высоких потерь во вну-
тридомовых электрических 
сетях. В большинстве квартир 
не установлены приборы учета, 
этажные щиты и проводка в 
аварийном состоянии. При этом 
жильцы активно пользуются 
электрическими плитами и обо-
гревательными приборами, рас-
считываясь с энергоснабжаю-
щей компанией по нормативам, 
которые в разы меньше факти-
ческого потребления ресурса. 

По словам начальника Ала-
гирского энергосбытового от-
деления Александра Цагара-
ева, установка приборов учета 
– это всего лишь малая часть 
работы, которую предстоит 

провести в Мизуре для того, 
чтобы снизить потери и предот-
вратить хищения ресурса.

«Практически все внутридо-
мовые сети в многоэтажных 
домах находятся в аварийном 
состоянии. Управляющая ком-
пания никогда не производила 
их капитальный ремонт. Изно-
шенная электропроводка пери-
одически возгорается. Жители 
домов сами ее ремонтируют ку-
старными способами. Поэтому 
мы столкнулись с ситуацией, 
когда даже простая установ-
ка прибора учета осложнена 
ненадлежащим состоянием 
распределительных этажных 
щитов», – отметил Александр 
Цагараев.

Пресс-служба 
филиала «Россети 

Северный Кавказ» – 
«Севкавказэнерго».



Çàëîæåí ôóíäàìåíò
В селении Ставд-Дурта Кировского района 

Северной Осетии ведется строительство Дома 
культуры. Подрядчик – ИП М.И. Халилов.

«На данный момент на объекте ведутся работы по устрой-
ству ленточного фундамента, – отмечает ведущий специалист 
техотдела управления капитального строительства Владислав 
Адзиев. – Новый Дом культуры будет отвечать всем современ-
ным требованиям и способен вместить 200 человек. Работы 
завершатся в конце текущего года».

Строительство объекта ведется в рамках реализации наци-
онального проекта «Культура».

Яна ВОЙТОВА.

«Python-парад»
В честь дня рождения языка 

программирования Python в центре цифрового 
образования «IT-куб. Владикавказ» прошел 
«Python-парад». Во время мероприятия 
школьники продемонстрировали собственные 
оригинальные творческие проекты.

Свои проекты, разработан-
ные на языке Python с исполь-
зованием различных библиотек, 
представили учащиеся второго 
года обучения площадки «Ян-
декс.Лицея» в СОГУ. Например, 
Олег Миндзаев и Владимир 
Третьяков разработали проект 
с использованием технологии 
Ray casting – метода рендеринга 
в компьютерной графике, при 
котором сцена строится на осно-
ве замеров пересечения лучей с 
визуализируемой поверхностью. 
Большой популярностью у юных 
разработчиков пользуется также 
библиотека Pygame.

Учащимся площадки «Яндекс.
Лицея» в центре цифрового об-
разования «IT-куб» предстоит 
подобные проекты разрабаты-
вать в будущем году. Прошедшее 
мероприятие стало прекрасной 
возможностью для обмена опы-
том и знаниями среди учащихся 
различных площадок «Яндекс.
Лицея» Республики Северная 
Осетия–Алания.  Ребята мог-
ли задать свои вопросы и уяснить 

для себя непонятные моменты.
 А постигают таинство про-

граммирования на языке Python 
учащиеся под руководством сер-
тифицированных преподавате-
лей Марии Макаренко и Павла 
Скворцова.

«Яндекс.Лицей» – это возмож-
ность бесплатного получения 
знаний в области практического 
программирования на уровне ба-
зового разработчика. Програм-
ма обучения рассчитана на два 
года, – рассказала руководитель 
центра Алла Калиниченко. – В 
первый год ребята знакомятся с 
теорией и выполняют неслож-

ные проекты, во второй осваи-
вают технологии на практике. На 
себя «Яндекс» берет подготовку 
собственно программы обучения 
школьников 8–9-х классов языку 
программирования Python, под-
готовку учителей, контроль за 
качеством образования. Для 
успешного обучения по програм-
ме «Яндекс.Лицея» ребятам при-
ходится очень много трудиться, 
но результат того стоит».

Украсим 
наш город

Недавно Глава РСО–А Вячеслав БИТАРОВ 
провел рабочую встречу с руководителем 
Северо-Осетинского государственного за-
поведника Олегом ДЗАЛАЕВЫМ. Обсуждая 
вопросы экологического туризма, сохране-
ния историко-культурного и природного на-
следия, Вячеслав Битаров отметил: «Наша 
задача – сберечь первозданную красоту 
природы для будущих поколений». Действи-
тельно, это наша общая задача.        

Обрезка или полный спил деревьев во Владикавказе – популяр-
ная тема для дискуссии у жителей республики. Это естествено, 
ведь каждый из нас хочет видеть столицу более красивой, благо-
устроенной, нарядной. Надо отметить, что все эти вопросы так 
быстро, эффективно и грамотно не решались никогда, как сегодня. 
И все это – в условиях эпидемии, нехватки финансов, техники. 
Благодаря умелому руководству властей всех уровней республики 
за короткий период многое сделано. Гораздо больше, чем за 50–60 
предыдущих лет. Сегодня наши скверы, улицы, проспекты, парки 
ничем не уступают по красоте и удобству московским. 

Как дизайнер среды хочу высказать свои пожелания, конкретно 
по озеленению города древесными насаждениями. В былые вре-
мена по разным причинам этой проблеме не уделялось должное 
внимание. Например, на всех улицах высаживались только высо-
корослые деревья без учета пространственных масштабов. Во 
всех развитых странах: Германии, Австрии, Японии и других – при 
планировке посадок создается генеральный план, где в обяза-
тельном порядке учитываются площадь посадок, окружающее 
пространство, масштабность посадок, виды и породы деревьев, 
естественная высота и ширина посадок и т.д. и т.п. Все высоко-
рослые деревья высаживаются только в больших, объемистых 
пространствах, например, у автомагистралей, в парках отдыха, 
скверах, на проспектах. Чаще высаживаются более низкие или 
совсем низкорослые (карликовые) саженцы. Обрезка перечис-
ленных деревьев носит только санитарный характер. Результат 
налицо – сохраняется первозданная красота растений и резко 
сокращаются затраты на обрезку. Я уже писал об этом в статье, 
которая была опубликована в газете «Северная Осетия» (от 21 
ноября 2015 г.) Интенсивная обрезка ведется только на  кустар-
никовых породах с учетом определенных правил и фантазии. Об-
резка здоровых веток дерева – большая травма для растений, к 
тому же при этом теряется первозданная, естественная красота. 

Но обрезка деревьев стимулирует самосохранение растений. 
При этом они быстрее переходят на цветение и семяобразование. 
Именно этой слабостью растений и пользуется человек. Он обре-
зает плодовые деревья и выигрывает в урожае. Перечисленные 
правила озеленения иногда нарушались у нас. 

Как правило, для озеленения населенных пунктов особое 
предпочтение отдают  породам местного происхождения. Это 
имеет свое преимущество, так как местные древесные породы 
приспосабливались к местным условиям миллионы лет. Поэтому 
они в процессе эволюции генетически стали более устойчивыми 
к неблагоприятным факторам внешней среды.

Дикая флора нашей Осетии богата и разнообразна. Есть воз-
можность большого выбора. Для нас особое значение имеют не 
только хвойные, но и широколиственные древесные породы. 
Из кустовых форм большую декоративность – сирень. Ее очень 
любили и размножали наши предки. Об этом пишется и в книге 
Цоцко Амбалова, в рассказе «Села Осетии». Неповторимую кра-
соту создают и наши вечнозеленые растения – плющ кавказский 
и самшит. Плющ кавказский оплетает фасады домов, а самши-
товые кусты сажают на небольших участках. Они грациозны и 
декоративны круглый год.

Хотел бы обратить внимание на выбор древесных саженцев. 
Лучше всего при посадке выживают свежие коренастые саженцы 
с мощной корневой системой. Высота саженца не должна превы-
шать 3–4 метров при диаметре стволов в средней части 5–8 см.

В городских условиях почва бывает плотной, с камнями, остат-
ками кирпича и раствора. Например, на проспекте Мира. Здесь 
для саженца надо выкопать яму глубиной 40–50 и диаметром 100 
см. В необходимых случаях надо менять почву. 

К нам во Владикавказ приезжают многие гости. Не каждый из 
них имеет возможность осмотреть, полюбоваться фамильными 
башнями, так как они находятся в горах. Поистине эти башни – 
шедевры искусства наших предков! Неплохо было бы выставить 
их копии на обзор в определенных местах города – на проспекте, 
в парке, скверах и т.д. 

В. ВАЛИЕВ, 
кандидат сельскохозяйственных наук,

дизайнер среды.

НАЦПРОЕКТНАЦПРОЕКТ

«Обрезка или полный спил деревьев 
во Владикавказе – популярная тема 

для дискуссии у жителей республики. Это 
естествено, ведь каждый из нас хочет видеть 
столицу более красивой, благоустроенной, 
нарядной. Надо отметить, что все эти вопросы 
так быстро, эффективно и грамотно не 
решались никогда, как сегодня. И все это – 
в условиях эпидемии, нехватки финансов, 
техники. Благодаря умелому руководству 
властей всех уровней республики за короткий 
период многое сделано. Гораздо больше, 
чем за 50–60 предыдущих лет. Сегодня наши 
скверы, улицы, проспекты, парки ничем не 
уступают по красоте и удобству московским. 
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Москву и Мацуту связало имя генерала
Давно отгремели бои, один за другим уходят ветераны 

войны. Но герои Великой Отечественной и их подвиги 
навечно останутся в памяти благодарных потомков. А 
светлая память помогает выстраивать наше благополучное 
будущее, добрые, мирные отношения между людьми.

Школу №67 города Москвы и школу-
интернат с. Мацуты Ирафского района 
на протяжении долгих лет связывает 
имя героя – командира 1342-го пол-
ка 23-й Тернопольско-Берлинской 
Резерва Верховного Главнокоман-
дования зенитно-артиллерийской 
дивизии Виктора Асламурзаевича 
Гацолаева.

Эта дивизия прошла боевой путь 
от Москвы до Берлина, участвовала 
в освобождении от фашистов многих 
стран Европы. Ее подвиг увековечен 
на мраморной доске Российско-Гер-
манского музея г. Карлсхорста, в зале, 
где был подписан акт о капитуляции 
Германии.

1342-й полк под командовани-
ем майора Гацолаева, форсировав 
Тельтов канал, с боями занял девять 
кварталов на юго-западной окраине 
Берлина. Во взаимодействии с про-
жекторами 1-го Украинского фронта 
полк в ночном бою уничтожил в небе 
над Берлином самолет Ю-52, вылетев-
ший с внутреннего аэродрома города с 
особо важными персонами германско-
го рейха на борту. В боях, проводимых 
только от Львова до Праги, полк сбил 
78 самолетов противника, поджег че-

тыре танка, три бронемашины, в плен 
были взяты более 500 гитлеровцев.

В послевоенный период Виктор Ас-
ламурзаевич Гацолаев, командуя раз-
личными зенитно-артиллерийскими и 
ракетными соединениями, свои глу-
бокие знания и богатый боевой опыт 
передавал молодым воинам, дослу-
жился до звания генерал-лейтенанта. 

За проявленный личный героизм и уме-
лое руководство подразделениями и 
частями В.А. Гацолаев был награжден 
тремя орденами Красного Знамени, 
орденом Александра Невского, двумя 
орденами Отечественной войны 1-й 
степени, орденом «За службу Родине 
в Вооруженных Силах СССР» 3-й сте-
пени и многими боевыми медалями, 
а также орденами и медалями ряда 
иностранных государств.

Виктор Асламурзаевич активно уча-
ствовал в ветеранской работе, патрио-
тическом воспитании молодежи. Так, 
он внес огромный вклад в создание 
Музея боевой славы московской шко-
лы №75, в стенах которой, на улице По-
клонной, 10, формировалась славная 
23-я дивизия. В этом музее, который 
был открыт 19 ноября 1970 года, и 
ныне хранятся документы, ордена и 

медали, военная форма героя. Виктор 
Асламурзаевич Гацолаев очень лю-
бил и часто посещал эту школу, как и 
школу-интернат в с. Мацуте, которая 
сейчас с гордостью носит его имя.

Две школы по-родственному дру-
жат, переписываются, в курсе всех 
событий друг друга. 100-летие ге-
нерал-лейтенанта Виктора Асла-
мурзаевича Гацолаева в 2016 году 
их музеи отметили такими совмест-
ными творческими проектами, как 
«Интернет-мост «Москва–Мацута», 
школьный праздник «День ракетных 

войск и артиллерии». Ребята из Ма-
цуты побывали и в Москве, в музее. 
На празднике в национальных костю-
мах исполняли русские и осетинские 
танцы, были взаимные приветствия с 
русским хлебом-солью и осетинскими 
тремя пирогами. Все эти мероприятия 
в полной мере способствуют задачам 
патриотического, интернационально-
го, духовно-нравственного воспитания 
подрастающего поколения.

Коллектив мацутинской школы-
интерната не забывает и ныне здрав-
ствующих ветеранов 23-й Тернополь-
ско-Берлинской РВГК зенитно-артил-
лерийской дивизии. Так, недавно он 
поздравил с 95-летием и праздником 
Дня защитника Отечества сержанта 
Ивана Салайкина.

Ахсарбек БЕСОЛОВ.

8 марта заслуженный 
врач РФ и РСО–А, кандидат 
медицинских наук, организатор 
здравоохранения высшей 
категории, главный врач 
поликлиники №1 г. Владикавказа 
Казбек Александрович МАГАЕВ 
отметил свой юбилей.

Из чего состоит наша жизнь? Из случай-
ностей, приятных моментов, воспоминаний, 
которые впиваются в память, словно осколки 
разбившегося зеркала. Что больше всего 
запомнилось Казбеку Александровичу? На-
верное, его первые операции в районной 
больнице. Возможно, когда получил депутат-
ский мандат. А может, глядя на своих детей, 
которые уже нашли достойное место в жизни, 
и видя свое продолжение в них… 

Казбек Магаев прошел долгий путь в меди-
цине – от хирурга до руководителя лечебных 
учреждений республики. После окончания 
СОГМИ в 1975 году работал врачом-хирургом 
Сердобской больницы Пензенской области. 
Затем на протяжении трех лет возглавлял 
Фаснальскую участковую больницу, в 1980 г. 
был переведен заместителем главного врача 
Центральной больницы Ирафского района. По-
сле ординатуры начал работать заместителем 
главного врача Пригородной ЦРБ, учился на 
международных курсах ВОЗ для организа-

торов здравоохранения. Затем многие годы 
работал заместителем главного врача РКБ. 

В общественной жизни Осетии К.А. Магаев 
также принимал активное участие – с 2003 по 

2007 год был депутатом Парламента РСО–А 
третьего созыва. Возглавлял комитет по со-
циальной политике, здравоохранению и делам 
ветеранов. Активно занимался решением 
социальных вопросов, продолжая усовершен-
ствование республиканского здравоохране-
ния. Награжден медалью «Во Славу Осетии».
В 1993 г. К. Магаев возглавил поликлинику 
№1 г. Владикавказа. И она стала совершенно 
другой: заметно окрепла ее материальная 
база, позиции стали более весомыми. Здесь 
немалую роль сыграли личный авторитет 
Казбека Александровича, его принципиальная 
позиция по многим вопросам. Сегодня город-
ская поликлиника №1 представляет собой 
огромный медицинский центр по оказанию 
качественных диагностических и лечебных 
услуг тысячам жителей республики. Главврач 
сумел сплотить огромный коллектив. О том, 
что он пользуется заслуженным уважением 
у своих сотрудников, свидетельствуют и 
строки, адресованные ему накануне юбилея: 
«Уважаемый Казбек Александрович! Быть 
хорошим руководителем дано не каждому, но 
нам с вами очень повезло! Повезло тем, кто 
познакомился с вами в начале вашей карьеры 
– с целеустремленным и сильным человеком, 

готовым идти по этому сложному и длинному 
пути. Повезло и тем, кто узнал вас позже – как 
мудрого и опытного руководителя, достигшего 
немалых высот. Счастье улыбнулось и тем, кто 
сегодня идет рядом с вами.

Вы – талантливый организатор, рядом с 
которым мы заряжаемся энергией и вдохно-
вением, чтобы браться за те сложные цели, 
которые без вас казались бы недостижимыми. 
Вы придаете уверенности каждому из нас. 
Кроме ваших профессиональных качеств вы 
также обладаете чуткостью и проявляете за-
боту о сотрудниках, поддерживая их в самых 
сложных ситуациях. Вы с коллективом вме-
сте и в будни, и в праздники, и в светлые, и в 
грустные моменты.

Казбек Александрович! С вами мы пере-
жили много перемен, внедряли современ-
ные системы, осваивали новые просторы в 
здравоохранении. Все эти годы поликлиника 
№1 оставалась «первой» благодаря вам и 
коллективу, который вы сумели сплотить во-
круг себя. Никогда не уставали и никогда не 
сдавались. 

Мы хотим пожелать вам по поводу юби-
лея благополучия и счастья, чтобы жизнь и 
дальше вдохновляла вас на новые подвиги в 
работе и дарила гармонию и радость! 

С глубоким уважением 
коллектив ГБУЗ «Поликлиника №1» МЗ РСО–А»

Всегда «первый»!

 Теперь
и в Инстаграме

Обратная связь с аудиторией, демонстрация 
достижений в соцсетях, продвижение своих 
проектов и идей – сегодня это неотъемлемая 
составляющая работы любой организации. А если 
ты – современный центр образовательной системы, 
то просто не можешь оставаться безучастным к 
жизни виртуального мира.

А потому объявленный Мини-
стерством образования и науки 
РСО–А конкурс «Лучший инста-
грам-аккаунт «Точки роста» не 
должен стать сложностью для 
потенциальных участников. На-
против, для образовательных 
организаций республики, на базе 
которых созданы и работают 
центры гуманитарного и цифро-
вого профилей, это будет допол-
нительной мотивацией для более 
активного внедрения в соцсети и, 
не исключено, что вдохновит на 
новые идеи в работе.

Для тех, кто еще не знает: 
«Точки роста» созданы в рамках 
федерального проекта «Совре-
менная школа» национального 
проекта «Образование». Благо-
даря им ребята из сельских школ 
изучают предметы «Техноло-
гия», «Информатика», «ОБЖ» 
на новом учебном оборудовании. 
После уроков дети посещают 
занятия цифрового, естествен-
нонаучного, технического и гу-
манитарного профилей, а также 
учатся играть в шахматы или 
создавать собственный медиа-
продукт. На сегодняшний день в 
школах Северной Осетии рабо-
тают 59 центров «Точки роста». 

«Центры образования очень 
популярны среди школьников, 
мы знаем, что они с удовольстви-
ем посещают занятия. Практи-
чески у всех «Точек роста» есть 
аккаунты в социальных сетях, 
где они выкладывают и процесс 
работы, и различные проекты. 
Это тоже способствует популя-
ризации центров среди школь-
ников и родителей, кроме того, 
учит использовать Интернет и 
гаджеты в образовательных це-
лях, – рассказала специалист 
Министерства образования и 
науки РСО–А Оксана Дадтеева. 
Она пояснила, что конкурс про-
водится по двум номинациям: 
«Оригинальный дизайн аккаун-
та» и «Информативный акка-
унт». – При оценивании будут 
учитываться стилистическая 
целостность, оригинальность 
оформления, наличие полезной 
информации для учащихся и их 
родителей, оперативность и ре-
гулярность обновления, наличие 
обратной связи и т.д.»

Итоги будут подведены 17 мар-
та, а победители награждены 
грамотами Министерства обра-
зования и науки РСО–А.

Наталья ГАЛАОВА.

Героев много не бывает...

5 марта стало памятным днем для учащихся владикавказской школы N21: на фасаде ее 
здания была открыта мемориальная доска, посвященная выпускнику этой школы, кавалеру 
ордена Мужества Владимиру Сергеевичу АНУ, погибшему при выполнении воинского долга. 

Он погиб 20 сентября 2002 года во время бандитского 
нападения банды Гилаева из Чеченской Республики на 
воинскую часть, которая находилась в с. Тарском РСО–А.

Также в минувшую пятницу в трех классах СОШ №21 
появились «Парты Героя». О подвиге и биографии Героев 
России – Алексея Фомина, Вадима Ермакова и Раиса 
Мустафина учащиеся рассказали своим гостям, военнос-
лужащим 19-й армейской бригады, Росгвардии, ветеранам 
Афганистана и внутренних войск.

Председатель регионального отделения организации 
семей погибших защитников Отечества Татьяна Днепров-
ская, мама погибшего Героя России, подарила директору 
школы N 21 Г. Саркисянцу и заместителю командира по 
работе с личным составом внутренних войск полковнику 

Н. Дуброву книгу «Афганистан. Живая память сердца». 
В ней Борис Хайманов, ведущий специалист отдела раз-
вития дополнительного образования Министерства обра-
зования и науки РСО–А, и журналист Дзерасса Гаглоева 
собрали рассказы о бесстрашных воинах –выходцах из 
Северной Осетии, которые погибли в Афганистане.

Гости школы N 21, носящей имя Героя России Дмитрия 
Семенова, посетили еще два класса, которые с этого дня 
стали носить имена Героев России: лейтенанта Михаила 
Григоревского и генерал-полковника Игоря Грудного.

... Героев много не бывает. И память о них останется в 
сердцах детей благодаря такой патриотической работе.

Татьяна ШЕХОДАНОВА,
фото автора.



Проявили решимость 
и смелость

Глава МЧС РЮО Азамат 
ЧОЧИЕВ в торжественной 
обстановке выразил 
благодарность 
супружеской чете из 
с. Рустау – Геврику 
ТЕДЕЕВУ и Алле 
ЗАХАРОВОЙ и наградил 
главу семьи медалью 
«За спасение жизни», 
назвав поступок супругов 
проявлением истинной 
отваги и храбрости.

«От имени всего коллектива 
МЧС выражаю вам благодар-
ность за решимость и отвагу», 
– сказал Азамат Чочиев.

Высокой награды и призна-
ния семья Тедеевых удостои-
лась по праву. В 2014 году по 
дороге в с. Зар Цхинвальского 
района произошло дорожно-
транспортное происшествие, 
– автомашина «УАЗ-469», ехав-
шая по проселочной дороге, 
съехала в кювет и загорелась.

В считанные минуты пере-
вернувшуюся машину охватило 
пламя. Геврик с супругой, ехав-
шие следом, не растерялись 
и, не побоявшись возможного 
взрыва, не раздумывая, броси-
лись на помощь. Всего в машине 
было 7 человек, в их числе – 2 
детей. Двери заклинило, и люди 
не могли самостоятельно вы-
браться из горевшей машины.

Подоспевшие Геврик и Алла 
разблокировали двери и выта-

щили перепугавшихся и зады-
хавшихся пассажиров. К сожа-
лению, одну из женщин спасти 
не удалось.

Семья Тедеевых совершила 
действительно геройский по-
ступок, проявив решимость и 
смелость. И пусть с опозданием, 
но заслуженная награда нашла 
своих героев!

М.ГАБАЕВ, 
ugo-osetia.ru

ТАРИФЫ И МИФЫ
Несмотря на то что однокомпонентный тариф на горячую 

воду действует в республике не первое десятилетие, у 
многих он продолжает вызывать вопросы. «СО» решила 
закрыть эту «проблему» как минимум до конца года с 
помощью разъяснений руководителя Республиканской 
службы по тарифам Алана КУМАРИТОВА.

– Алан Мелитонович, вокруг одно- 
и двухкомпонентного тарифов хо-
дит немало досужих разговоров. 
По вашему мнению, насколько они 
обоснованы?

– Я думаю, что в основе разговоров о 
«двойном» учете и взимании платы за 
холодную воду при оплате за горячее 
водоснабжение лежит непонимание 
сути тарифа на эту услугу. Разобраться 
в нем действительно непросто, но я 
еще раз попробую объяснить его на-
шим согражданам!

Жилищный кодекс устанавливает 
два вида коммунальной услуги по обе-
спечению населения горячей водой 
– «подогрев воды» и «горячее водо-
снабжение». Им соответствуют и два 
способа месячного расчета объема 
услуги и начисления платы за нее – два 
тарифа – одно- и двухкомпонентный. 

Однокомпонентный тариф учи-
тывает затраты только теплоснаб-
жающих организаций и только на 
подогрев 1 куб. м холодной воды до 
+60° без стоимости самой холодной 
воды. Отсюда и название коммуналь-
ной услуги – «подогрев воды».

Двухкомпонентный тариф вклю-
чает стоимость как топлива для по-
догрева воды, так и самой холодной 
воды, поэтому и услуга называется 
«горячее водоснабжение».

– И поскольку для теплоснабжаю-
щих организаций нашей республики 
вами установлен однокомпонент-
ный тариф, они оказывают населе-
нию услугу «подогрев воды»?

– Да, именно так, а тариф на услугу 
рассчитан, исходя из объема и сто-
имости топлива, необходимого для 
выработки тепла, требующегося для 
подогрева 1 куб. м холодной воды до 
+60°. Количество этого тепла в изме-
ряется в гигакалориях (Гкал),

При этом для определения еже-
месячного объема этой услуги для 
каждой квартиры в отдельности тре-
буется определить объем горячей 

воды, потребленной ее жильцами. 
Но, как я сказал выше, «пришедшая» 
к нам домой горячая вода изначально 
была холодной, а подогрели ее для нас 
теплосети.

Вот и получается, что в наших расче-
тах с теплосетями за «подогрев воды» 
объем потраченной нами горячей воды 
на самом деле отражает только объем 
топлива или количество тепла, пошед-
шего на ее подогрев, без стоимости 
самой холодной воды, за нее же мы 
платим отдельно – ее поставщику!

– Отсюда вытекает следующий во-
прос: как определить месячный объ-
ем потраченной нами горячей воды?

– Для этого существуют два способа 
– фактический и расчетный. Фактиче-
ский объем потребления регистрирует 
прибор учета – счетчик-водомер, если 
он установлен в квартире и признан 
действующим. 

В тех квартирах, где счетчиков нет, 
фиксированная норма расхода горячей 
воды или норматив потребления на 
1 человека в месяц устанавливаются 
расчетным методом. В зависимости от 
категорий квартир норматив составля-
ет от 1,58 до 3,14 куб. м.

Соответственно счетчик показывает 
месячный расход горячей воды всеми 
жильцами квартиры, а норматив надо 
еще умножить на число жильцов. Далее 
фактический или нормативный объем 
потребления горячей воды умножается 
на тариф по ее подогреву.

– Это и есть стоимость услуги «по-
догрев воды»?

– Да, однако это лишь стоимость 
тепла, потраченного на подогрев воды. 
Оплатив ее, мы рассчитываемся только 
с организацией, подогревшей нам воду, 
– теплосетями. А ведь использованная 
для подогрева холодная вода тоже 
имеет свою стоимость, обеспечивает 
нас ею другая организация – водоканал.

Так что для водоснабжающих ор-
ганизаций ситуация с объемами воды 
выглядит с точностью до наоборот: 

показания счетчика горячей воды, 
как и норматив потребления, на самом 
деле отражают объем поставленной за 
месяц холодной воды, которую водо-
каналы передали теплосетям для по-
догрева и последующей передачи вам.

Таким образом, водоканалу мы пла-
тим лишь за холодную воду, и двойное 
взимание стоимости холодной воды 

в составе платы за подогрев воды 
отсутствует! Что же касается вве-
дения двухкомпонентного тарифа, то 
Постановлением Правительства РФ 
от 14.02.2015 г. №129 переход на него 
является обязательным с 1 января 
следующего года.

Беседовал Всеволод РЯЗАНОВ.
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ПОСТУПОКПОСТУПОКК СВЕДЕНИЮК СВЕДЕНИЮ

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮАКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ПОЖАРНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ  ПОЖАРНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ 

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒ
ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ÒÀÐÈÔÛ íà 2021 ã.
Тепловая энергия (руб. за Гкал)

Поставщик по 30.06 с 01.07
Владикавказские т/сети 1815,96 1873,19
Весна 1383,14 1383,14
Алагиркомфорт 1330,08 1386,52
Т/сети Алагир. р-на 1424,56 1466,38
Дигорские т/сети 1735,29 1804,7
Правобережные т/сети 1887,35 1960,08
Моздокские т/сети 2 265,32 2288,6

Горячая вода, отопление (руб. за куб. м)

Поставщик по 30.06 с 01.07
Владикавказские т/сети 98,97 102,08
Весна 75,38 75,38
Алагиркомфорт 60,25 62,81
Т/сети Алагир. р-на 79,93 82,28
Дигорские т/сети 97,37 101,27
Правобережные т/сети 64,92 67,43
Моздокские т/сети 125,58 126,86

Холодная вода (руб. за куб. м)

Поставщик по 30.06 с 01.07
Владсток 17,74 17,90
Алагиркоммунресурсы 13,00 13,00
«Коммунальщик», г. Дигора 17,72 17,72
ВКХ Правобер. р-на 11,37 11,37
Моздокский водоканал 21,00 21,00

ÍÎÐÌÀÒÈÂÛ ÏÎÒÐÅÁËÅÍÈß
Холодное и горячее водоснабжение (куб. м / мес. / 1 чел.)

Категория жилых помещений Хол. Гор.
Дома с централиз. хол. и гор. в/снабжением, в/отведением, с 
унитазами, раковинами, мойками, ваннами 1,2 м с душем 4,33 3,03

Дома с централиз. хол. и гор. в/снабжением, в/отведением, с 
унитазами, раковинами, мойками, ваннами 1,5 – 1,55 м с душем 4,37 3,08

Дома с централиз. хол. и гор. в/снабжением, в/отведением, с 
унитазами, раковинами, мойками, ваннами 1,65 – 1,7 м с душем 4,42 3,14

Дома с централиз. хол. и гор. в/снабжением, в/отведением, с 
унитазами, раковинами, мойками, ваннами без душа 3,07 1,58

Дома с централиз. хол. и гор. в/снабжением, в/отведением, с 
унитазами, раковинами, мойками, душем 3,86 2,49

Пример расчета месячной платы за горячую воду по нормативу потребления на 1 
человека в г. Владикавказе в 2021 г. для домов с центр. хол. и гор. водоснабжением 
и отведением, с унитазами, раковинами, мойками, ваннами 1,5 - 1,55 м с душем:

по 30.06: 98,97 (руб. за куб.м.) х 3,08 (куб. м.) = 304,83 руб.;
с 01.07: 102,08 (руб. за куб. м.) х 3,08 (куб. м.) = 314,41 руб.

ÏÐÎÄÀÞ
ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ

ÊÂÀÐÒÈÐÛ

  2-КОМ. КВ. общ. пл. 40,6 м2 
(ремонт, балкон из кухни) на 4 
эт. 5-эт. кирп. дома в тихом, уют-
ном месте, солнечная сторона, 
теплая кв. Цена умеренная. Тел. 
8-928-686-35-46.

  2-КОМ. КВ. общ. пл. 55 м2, 
жил. пл. 35,25 м2 (зал 17,7 м2, 
спальня 17,5 м2, выс. потол-
ков 3,2 м, санузел совмещ. 
4 м2, коридор 3,5 м2, кухня 
7 м2, прихожая 5,3 м2, гараж 
17,5 м2 + 2 кладовые 12,5 м2 
+ подвал) в общем дворе на 
4 хоз. на ул. Революции – 3 
млн 500 тыс. руб. Тел. 8-928-
481-76-35.

  3-КОМ. КВ. пл. 60 м2 (2 
смежн. ком, одна раздел., 
паркет, пласт. окна, застекл. 
балкон, счетч. на воду), на 
4 эт. 5-эт. панельн. дома в 
г. Кисловодске (в р-не Веч-
ного огня, рядом с домом 3 
детсада, школа, дет. пло-
щадка, в доме центр разви-
тия детей, до Центр. рынка 
7 мин. ходьбы). Тел. 8-928-
244-29-12.

ÄÎÌÀ

  ДОМ ИЗ 4 КОМН., жил. пл. 
120 м2 (общ. двор на 3 хозяев, 
все уд., паркет, з/у с фрукт. де-
рев.) в центре (р-н филармонии 
и ГГАУ) – 4 млн 350 тыс. руб. 
Торг, или МЕНЯЮ на  3-КОМ. 
КВ. в р-не пр. Коста, с лифтом 
и вашей доплатой, или ПРОДА-
ЕМ ВЕСЬ ДВОР под застройку 
многоквартирного дома или 
особняка. Тел.: 53-84-18, 8-961-
822-58-35.

  ДОМ С МАНСАРДОЙ, пл. 
90 м2 (газ, вода, эл-во, ото-
пление (батареи), канализ., 
2 сарая, подвал, балкон, на-
тяж. потолки, нов. жел. во-
рота, двор огорожен, докум. 
в порядке, город. прописка) в 
СНО «Редант» (рядом с конеч. 
остановкой автобуса, удобное 
место) – 2 млн 800 тыс. руб. 
Тел. 8-918-702-86-95.

  1-ЭТ. КИРП. ДОМ ИЗ 4 
КОМН. пл. 87 м2 (з/у 13 сот., во 
дворе кап. кухня и с/у, кап. кирп. 
хозпристр.) в с. Ногире – 5 млн 
руб. Торг. Тел. 8-918-836-07-11, 
Руслан.

  3-ЭТ. ДОМ пл. 600 м2 (ка-
питальное строение из кирпи-
ча (пр-ва Старый Оскол), пол 
паркетный, деревянные двери, 
требуется косметический ре-
монт). Цена догов. Тел. 8-918-
706-61-58.

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. пл. 72 
м2 (треб. ремонт, есть газ, 
вода, центр. канализ., сану-
зел во дворе, фундамент для 
кухни и ванны во дворе, з/у 6 
сот.) в пос. Заводском, на ул. 
Дарг-Кохской (престиж. р-н, 
хор. соседи) – 2 млн 200 тыс. 
руб. Возможны варианты ОБ-
МЕНА. Тел.: 8-928-686-54-59, 
8-989-040-64-24.

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК 
(канализац., вода, эл-во) в са-
дов. тов-ве «Иристон», на ул. 
Бибо Ватаева (въезд с ул. Гади-
ева) – 2,5 млн руб. Тел. 8-918-
824-70-80.

  КОММЕРЧЕСКУЮ НЕДВИ-
ЖИМОСТЬ из 4-х помещений 
общ. пл. 400 м2 на з/у 12 сот. 
Можно использовать под раз-
личные виды бизнеса одновре-
менно: торговлю и промышлен-
ное производство, в том числе: 
пекарня, цеха: кондитерский, 
розлива сока, винный, пласти-
ковых окон, мебельный, изго-
товлен. памятников, блочный, 
ремонт автомашин (есть ре-
монтная яма). Имеем большой 
двор с хозпостройками, навес 
пл. 250 м2. Имеется место под 
строительство жилого дома, что 
дает возможность проживания и 
совмещать с производственной 
деятельностью. В центре ст. Ар-
хонской. Цена умеренная. Тел. 
8-928-686-35-46.

  З/У 12 СОТ. под строитель-
ство жилого дома. В тихом уют-
ном месте в самом центре ст. 
Архонской. Идеальное место 
под строительство жилого дома. 
На з/у ветхий жилой дом, три 
производственных цеха, навес  
пл. 250 м2, что дает возмож-
ность совмещать проживание и 
коммерческую деятельность од-
новременно. Цена умеренная. 
Тел. 8-918-705-71-50.

  ДВА ПРИВАТ. З/У: в СНО «Ре-
дант» 6 СОТОК, кирпичный дом 
– 720 тыс. руб., 6 СОТОК в СНО 
«Учитель» (возле дендрария) – 
700 тыс. руб., рядом коммуника-
ции. Тел.: 57-12-13 и 93-34-81.

  З/У 6 СОТ. в СНО «Весна» 
№226/1 (есть вода, эл-во и 
газ рядом, молодой сад) – 550 
тыс. руб. Тел.: 8-928-930-83-71, 
8-918-838-02-23.

ÀÂÒÎÌÎÒÎÒÎÂÀÐÛ

  А/М «ГАЗ-53» фургон, ка-
премонт, газ – 110 т. р.; КУКУ-
РУЗНУЮ СЕЯЛКУ «ЧЕРВО-
НА ЗИРКА» – 160 т. р.;  новый 
ПЛЕНКОУКЛАДЧИК ОВОЩ-
НОЙ – 70 т. р.; ОПРЫСКИВА-
ТЕЛЬ ОП-1200 – 50 т. р.; ОПРЫ-
СКИВАТЕЛЬ ОП-2000 – 90 т. р. 
БДТ-4 – 65 тыс. руб. Тел. 8-903-
483-58-97.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ПЕПЛОБЛОКИ отл. каче-
ства – 22 руб./шт., ВИБРО-
ПРЕССОВАННУЮ ТРОТУАР-
НУЮ ПЛИТКУ-БРУСЧАТКУ 
– от 400 руб. кв. м. Обр.: КБР, с. 
Хатуей, тел. 8-928-705-65-70.

  ЛУЧШЕЕ ОРГАНИЧЕСКОЕ 
УДОБРЕНИЕ – КОНСКИЙ 
ПЕРЕГНОЙ; НЕМЕЦКИЕ ФИР-
МЕННЫЕ СЕКАТОРЫ с до-
ставкой. Тел.: 8-928-856-90-89, 
8-928-856-90-83, Руслан. 

  РАКОВИНУ НА ПОЛУНОЖ-
КЕ для ванной со смесителя-
ми и душем, б/у, в хор. сост.; 
ПЫЛЕСОС «LG» в хор сост. с 
бумаж. пакетами. Тел. 8-928-
487-98-48. 

ÊÓÏËÞ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ и ДОМ 

во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

ÑÄÀÞ
  ПРОКАТ ПАЛАТОК на 

200 мест, КОТЛЫ, ОБО-
ГРЕВ с а/м «ГАЗель» в 
отл. сост. (можно все по от-
дельн.) – 350 тыс. руб., или 
ПРОДАЮ. Тел. 8-918-827-
41-52, Хасан.

ÓÑËÓÃÈ
  УСЛУГИ АДВОКАТА по 

граждан. делам: семейные, жи-
лищ., наследств. споры. Иски, 
консульт., запросы, оформле-
ние наследства «под ключ». 
Защита прав военнослуж. Ад-
вокат РУДЬ ГАЛИНА ГЕОР-
ГИЕВНА. Обр.: ул. Баллаева, 
8 (р-н ЗАГСа), тел.: 8-918-826-
41-39, 54-24-95.

  КВАЛИФИЦИРОВАН -
НЫЙ ЮРИСТ оказывает 
услуги по оформлению га-
ражей по новому законо-
дательству. Тел. 8-928-481-
35-70.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов 
на дому у заказч. с гарант. ЗА-
ПРАВКА АВТОКОНДИЦИОНЕ-
РОВ. Тел.: 58-37-86,  93-98-77,  
8-918-823-98-77.  

  УКЛАДКА ПЛИТКИ любой 
сложности с показом работ. Тел. 
8-962-745-00-53.

  ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
ОБРЕЗКА ФРУКТОВЫХ ДЕ-
РЕВЬЕВ. ФОРМИРОВАНИЕ 
ХВОЙНЫХ ДЕРЕВЬЕВ. Тел. 
8-988-834-89-20.

  САНТЕХРАБОТЫ: УСТА-
НОВКА СЧЕТЧИКОВ; ЗАМЕ-
НА ВОДЯНЫХ ТРУБ; ОТО-
ПЛЕНИЕ С ОФОРМЛЕНИЕМ 
ДОКУМ.; МЕЛКИЕ САНТЕХ-
РАБОТЫ; УСТРАНЕНИЕ ЗА-
СОРОВ КАНАЛИЗ.; ЭЛЕК-
ТРИКА. Гарантия. Мастера с 
большим опытом. Тел.: 8-918-
823-46-17, 93-46-17, 8-928-
067-60-23.

  РЕСТАВРАЦИЯ ЧУГУН-
НЫХ И СТАЛЬНЫХ ВАНН 
по современной технологии 
жидким акрилом. Гарантия ка-
чества. Тел.: 92-60-90, 8-918-
822-60-90.

  Изготовим МЕТАЛЛИЧЕ-
СКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, ПЕ-
РИЛА, НАВЕСЫ из лексана 
и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

  ВЫЕЗДНОЕ ОБСЛУЖИ-
ВАНИЕ ВСЕХ ВИДОВ ПО-
МИНОК. Опыт работы 11 лет. 
Цена от 350 руб. Тел.: 8-918-
829-95-50, 8-928-687-55-71, 
999-550. Инстаграм: cafe.
extra.vld.

ÐÀÇÍÎÅ
  Требуются на работу: 

КРОВЕЛЬЩИКИ, СВАРЩИ-
КИ, РАЗНОРАБОЧИЕ, РЕЙ-
БОВЩИКИ, ШТУКАТУРЫ-
МАЛЯРЫ, ЖЕСТЯНЩИКИ, 
ПЛИТОЧНИКИ И КАМЕНЩИ-
КИ,  КРАНОВЩИК НА ГУСЕ-
НИЧНЫЙ КРАН. Тел.: 8-918-
828-34-61, 98-34-61.

Координационный совет и комитет женщин МОД 
«Высший совет осетин» поздравляют С ЮБИЛЕЕМ 

Розу Борисовну БЕРЕЗОВУ, свою коллегу! 
Желаем крепкого здоровья, сил и энер-

гии в воспитании подрас-
тающего поколения 
Осетии!
Достигайте по-

ставленных целей, 
шагайте по жизни впе-
ред и будьте счастливы!

ÏÐÈÌÈÒÅ ÏÎÇÄÐÀÂËÅÍÈÅ

драс-
я 

пе-
ивы!

Целевое 
обучение-2021
В соответствии с Постановлением 

Правительства РФ от 13 октября 2020 
года №1681 «О целевом обучении по 
образовательным программам среднего 
профессионального и высшего образования» 
Министерством образования и науки РСО–А 
проводится прием заявлений и документов на 
участие в конкурсном отборе претендентов 
на заключение договора о целевом обучении 
по образовательным программам среднего 
профессионального и высшего образования.

Прием документов министерством осуществляется до 
30.04.2021 г. включительно по адресу: г. Владикавказ, ул. 
Бутырина, 7, с 14 до 17 часов (понедельник – пятница) на 
первом этаже в каб. №5. Тел.: 29-15-15, доб. 232, 230.

Конкурсный отбор претендентов на заключение догово-
ра о целевом обучении осуществляется с учетом обеспе-
чения экономики РСО–А квалифицированными кадрами 
в соответствии с Перечнем приоритетных направлений 
подготовки (специальностей), востребованных для со-
циально-экономического развития Республики Северная 
Осетия – Алания.

Вся необходимая информация для участия в конкурсном 
отборе претендентов на заключение договора о целевом 
обучении по образовательным программам среднего про-
фессионального и высшего образования размещена на 
официальном сайте министерства: http://mon.alania.gov.ru/
pages/4191/ в разделе «Деятельность» – «Целевой прием».

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2021 года публикует ин-
формационно-рекламные сообщения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, торговых организаций, пред-
приятий различных форм собственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ТРАВЯНЫЕ ПАЛЫ
Самые распространенные природные 

пожары – это травяные палы. В 
большинстве случаев причиной 
возгораний является человеческий 
фактор. Безответственное отношение 
поджигателей к имуществу и здоровью 
окружающих приводит к необратимым 
последствиям. Граждане сжигают 
мусор и прошлогоднюю траву на своих 
огородах и дворовых территориях, дети 
– траву у дорог и на пустырях. А ведь 
в это же время, когда подразделения 
пожарной охраны заняты тушением 
сухой травы, где-то действительно 
может произойти серьезный пожар, и 
под угрозой окажется чья-то жизнь. 

Весной прошлогодняя трава быстро высыхает 
на солнце и легко загорается от любой искры. Тра-
вяные палы быстро распространяются, особенно 
в ветреную погоду. Причем горение стерни и сухой 
травы – процесс неуправляемый. Остановить раз-
горевшийся пожар бывает очень непросто. Нередко 
от травяных пожаров сгорают дома и даже целые 
поселения. Привычное многим сжигание травы обо-
рачивается тем, что плодородный слой почвы будет 
восстанавливаться после такого пала как минимум 
семь лет. Травяные палы вызывают очень сильное 
задымление. Шлейф дыма от разгоревшихся травы 
или соломы может распространяться на многие ки-
лометры. Во время горения стерни, мусора и других 
отходов в атмосферу выделяется огромное количе-
ство опасных веществ, отравляющих окружающую 
среду. Часто травяные палы уничтожают молодые 
посадки леса среди сельскохозяйственных полей. 
Они же во многих случаях становятся причиной более 
катастрофичных пожаров – лесных и торфяных. Лес 
относится к природным ландшафтам повышенной 
пожароопасности. В нем может гореть практически 
все: трава, мох, пни, порубочные остатки, корни, 

валежник, бурелом, кустарники, подрост, подлесок, 
листья, древостой.

Отдел надзорной деятельности и профилакти-
ческой работы по г. Владикавказу сообщает, что с 
1 января 2021 года вступили в силу новые правила 
противопожарного режима.

Постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 16 сентября 2020 г. № 1479 «Об утверждении 
Правил противопожарного режима в Российской Феде-
рации» внесены существенные поправки и дополнения.

Так, данное постановление гласит: п. 66: «На 
землях общего пользования населенных пунктов, а 
также на территориях частных домовладений, рас-
положенных на территориях населенных пунктов, 
запрещается разводить костры, использовать от-
крытый огонь для приготовления пищи вне специ-
ально отведенных и оборудованных для этого мест, 
а также сжигать мусор, траву, листву и иные отходы, 
материалы или изделия, кроме мест и (или) способов, 
установленных органами местного самоуправления 
городских и сельских поселений, муниципальных и 
городских округов, внутригородских районов».

П.67 обязывает правообладателей земельных 
участков (собственники земельных участков, зем-
лепользователи, землевладельцы и арендаторы 
земельных участков), расположенных в грани-
цах населенных пунктов и на территориях общего 
пользования вне границ населенных пунктов, и 
правообладателей территорий ведения гражданами 
садоводства или огородничества для собственных 
нужд (далее – территории садоводства или огородни-
чества) производить своевременную уборку мусора, 
сухой растительности и покос травы.

П.68 запрещает устраивать свалки горючих от-
ходов на территориях общего пользования, приле-
гающих к жилым домам, садовым домам, объектам 
недвижимого имущества, относящимся к имуществу 
общего пользования садоводческого или огородни-
ческого некоммерческого товарищества, а также в 
лесах, лесопарковых зонах и на землях сельскохо-
зяйственного назначения.

П.69 напоминает, что на территориях общего 
пользования городских и сельских поселений, го-
родских и муниципальных округов, на территориях 
садоводства или огородничества, в том числе вне 
границ указанных территорий, в охранных зонах 
линий электропередачи, электрических станций и 
подстанций, а также в лесах, лесопарковых зонах и 
на землях сельскохозяйственного назначения запре-
щается устраивать свалки отходов.

Нарушители правил противопожарного режима 
могут быть привлечены к административной от-
ветственности по ч.1 ст. 20.4 КоАПа РФ в виде 
штрафа: на граждан – от 3000 руб.; на должностных 
лиц – от 6000–15000 руб.; на юридических лиц – от 
150000–200000 руб. Нарушение требований по-
жарной безопасности, повлекшее возникновение 
пожара и уничтожение или повреждение чужого 
имущества согласно ст. 20.4 ч.б КоАПа РФ, влечет 
наложение административного штрафа на граж-
дан в размере от 4000–5000 руб.; на должностных 
лиц – от 40000–50000 руб.; на юридических лиц – от 
350000–400000 руб.

М. ДЗАНТИЕВ, 
дознаватель ОНД и ПР по г. Владикавказу, 

майор внутренней службы. 



НЕПРОСТЫЕ ИСТОРИИ В КАДРАХ

В Международный женский день на набережной Терека, 
напротив гостиницы «Владикавказ», открылся фотопроект 
Алисы ГОКОЕВОЙ и журналистки Бэлы НАКУСОВОЙ «Вы 
вообще люди». За основу была взята непростая, но очень 
важная тема ‒ домашнее насилие. 

Фотограф Алиса Гокоева получила об-
разование в Великобритании, в Кингстон-
ском университете. Она – автор многих 
фотопроектов, презентация которых 
проходила не только в Осетии и России, 
но и за рубежом. Наиболее известными 
из них являются «Любовь долготерпит», 
«Геноскоп», «Беслан точка Жизнь». На 
этот раз фотограф представила совмест-
ный с журналисткой Бэлой Накусовой 
проект «Вы вообще люди». Авторы под-
черкивают, что каждый решает сам, какой 
интонацией выделить название и где по-
ставить запятую.

Нынешний фотопроект может помочь 
всем тем, кто столкнулся с домашним на-
силием, придать им смелости рассказать 
о своей трагедии. В выставку вошли 13 
портретов женщин. Лица героинь закрыты 
платками, а их душераздирающие исто-
рии, прилагаемые к фото, не подписаны, 
поскольку проект анонимный. Несмотря 
на то что история у каждой своя, боль, 
которую они испытывают, связывает их 
невидимыми нитями. Как отметила Алиса 
Гокоева, это лишь малая часть тех жертв, 
которые ежедневно сталкиваются с на-
силием дома. 

По данным социологических опросов, 
42% жителей республики сталкивались с 
психологическим насилием в семье, 30% 
пострадали от побоев и травм и лишь 8% 
смогли рассказать о пережитом насилии, 
каждый пятый опрошенный является 
чьим-то другом, родственником, коллегой. 
С каждым годом число пострадавших 

растет. Почти половина респондентов 
никогда не просили о помощи, лишь 8,6% 
обращались в полицию, 4% – в органы 
соцзащиты и медучреждения. 

После официального открытия фото-
проекта мы поговорили с одним из его 
авторов  – Алисой Гокоевой. 

– Расскажите, пожалуйста, как про-
ходила подготовка к проекту?

– С точки зрения организации все про-
шло хорошо, мы все сделали вовремя, без 
спешки. Морально готовить данный про-
ект было тяжело, несмотря на то что это 
не первый мой опыт работы с непростыми 
историями, но от предыдущих проектов в 

душе всегда оставался свет. Например, 
через фотографии, посвященные беслан-
ской трагедии, я передавала счастливую 
жизнь героев вопреки пережитому. С этим 
проектом все вышло по-другому, так как 
тема домашнего насилия очень трагична и 
актуальна. В этом проекте я сама решала, 
где мне найти  «свет в конце туннеля», 
который так нужен. Для этого подытожи-
вала тексты историй героинь выводами, 
которые они сделали. В них говорится о 
том, что трудности их не сломили, а сдела-
ли сильнее, появился смысл жить дальше.

– Почему вы решили обратиться к 
такой нелегкой теме?

– Мало кто не сталкивался в жизни с на-
силием в любой его форме. Когда же оно 
совершается в твоем доме – месте, где 
ты должен чувствовать себя безопасно 
и защищенно, это ужасно втройне. Для 
многих данная тема близка, так как это 
могло случиться с тобой, твоими близки-
ми, подругами и друзьями. 

– Тяжело было искать героев?
– Поскольку проект создавался на про-

тяжении долгого времени, герои потихонь-
ку находились сами. Зная истории многих 
своих знакомых, я могла им предложить 
поучаствовать. Также с определенной 
периодичностью выкладывала посты о 
поиске героев в своих социальных сетях. 
И люди отзывались на мое предложение. 

Я вообще считаю, что в основе любого 
проекта есть некий мистический компо-
нент. Что в него придут именно те, кому 
это нужно... 

– Какой смысл вы вложили в проект? 
Как он сможет помочь людям?

– Готовя проект, я ставила перед собой 
несколько задач. Одна из них заключает-
ся в том, чтобы показать сам факт суще-
ствования этого явления. Дело в том, что 
огромное число людей просто отрицают 
это, настолько им страшно признать прав-
ду. А между тем невозможно бороться, 
пока не заглянешь в лицо своему страху. 
Только тогда и появляется шанс что-то 
поменять.

Еще одной важной для меня задачей 
является возможность высказаться тем, 
кому почему-то стыдно «выносить сор из 
избы». То есть стыдно не тем, кто творит 
зло, а тем, кто является его жертвой. Но 
эта формула засела в головах очень мно-
гих людей. Мне бы хотелось это поменять. 
А еще – абсолютного общественного осуж-
дения «сильного», издевающегося над 
«слабым», и абсолютной общественной 
поддержки того, кто в этом нуждается. Я 
считаю, что защитить жертв должны все 
мы. Потому что мы –  люди!

Ю. СЛАНОВА,
фото автора.

Íàðêîòîðãîâêà – 
ïîä ñòðàæåé

Наркополицейские 
Северной Осетии 
взяли под стражу 
закладчицу-
рецидивистку.

 Наркоторговка плани-
ровала распространить на 
территории города Моздока 
порядка 400 разовых доз ге-
роина.

 В результате проведения 
комплекса оперативно-ро-
зыскных мероприятий со-
трудники отдела по контро-
лю за оборотом наркотиков 
ОМВД России по Моздок-
скому району задержали ра-
нее судимую за аналогичное 
преступление 36-летнюю 
жительницу г. Нальчика, по-
дозреваемую в сбыте геро-
ина. Установлено, что нар-
косбытчица намеревалась 
распространить сильнодей-
ствующее средство мето-
дом закладок на территории 
Моздокского района.

В ходе личного досмотра 
и обследования жилого по-
мещения злоумышленницы 
наркополицейскими была 
обнаружена и изъята боль-
шая партия вещества белого 
цвета, которое согласно экс-
пертизе оказалось героином. 
Свыше 20 свертков с анало-
гичным веществом, готовым 
для сбыта, а также электрон-
ные весы для расфасовки 
оперативники обнаружили в 
комнате задержанной. Об-
щая масса изъятого героина, 
который планировала рас-
пространить барыга, состави-
ла порядка 400 разовых доз.

В настоящее время нар-
которговка арестована. В 
отношении нее возбуждено 
уголовное дело по ч. 4 ст. 
228.1 УК РФ «Покушение на 
сбыт наркотических средств 
в крупном размере». Реци-
дивистке грозит до 20 лет 
лишения свободы.

Пресс-служба 
МВД по РСО–А.

Сквозь 
призму 

перевода
В краеведческом 

отделе Национальной 
научной библиотеки 
прошел поэтический 
вечер, посвященный 
осетинскому мастеру 
слова Таймуразу 
ХАДЖЕТЫ. Данное 
мероприятие является 
частью авторского 
проекта поэта 
Заурбека АБАЕВА 
«Антология».

Проект включает в себя 
беседы о творчестве поэтов 
различных эпох и народов 
и поэтическом наследии в 
литературной традиции.  

Заурбек Абаев преподает 
на архитектурно-строитель-
ном факультете СКГМИ, 
но это не мешает ему за-
ниматься поэзией. Он сам 
пишет стихи. За его плечами 
уже три сборника собствен-
ных сочинений. Он расска-
зал, что проект «Антоло-
гия» в стенах библиотеки 
существует уже три года. 

В программе – встречи, 
посвященные не только осе-
тинским и русским авторам, 
но и зарубежным поэтам. 
Как отметил Заурбек Абаев, 
два предыдущих мероприя-
тия проходили в отделе ху-
дожественной литературы, 
а на этот раз площадкой 
выступил краеведческий 
отдел. Именно он знакомит 
читателей с творчеством 
осетинских поэтов. 

В ходе поэтического ве-
чера, посвященного Тайму-
разу Хаджеты, участники 
встречи познакомились с 
биографией поэта, прозву-
чали его стихи на русском 
и осетинском языках. А 
коллеги по перу и литера-
туроведы поделились вос-
поминаниями о нем. По сло-
вам автора проекта, было 
важно проследить, остав-
ляет ли творчество поэта о 
себе такое же впечатление 
на русском языке, как и на 
осетинском, не теряется 
ли посыл, заложенный в 
стихотворениях. Поэтому во 
время вечера большинство 
стихотворений Хаджеты 
было прочитано в переводе 
на русский язык.

Таймураз Хаджеты ро-
дился в селе Ногкау Южной 
Осетии. В 1968 г. поступил 
в Литературный институт 
им. А. М. Горького. С 1985 
г. работал руководителем 
литературного объедине-
ния молодых авторов при 
Северо-Осетинском обкоме 
ВЛКСМ. Уже в 1979 году он 
стал членом Союза писате-
лей СССР.

Творчество Хаджеты по-
священо созидательному 
труду его современников, 
патриотизму и дружбе наро-
дов. Нередко в своих стихах 
он обращался к теме войны, 
размышлял о мире на земле 
и противостоянии добра и 
зла. Таймураз Хаджеты был 
настоящим мастером слова, 
ему искусно удавалась и 
пейзажная лирика. «Хадже-
ты и его современники пи-
сали свои произведения на 
родном языке. Это великое 
мастерство! Цель сегод-
няшнего вечера – показать, 
что творчество Таймура-
за Хаджеты  даже сквозь 
призму перевода остается 
сильным. Переведенные 
на русский язык стихотво-
рения не только сохраняют 
смысл, но и передают ав-
торский стиль, эстетику и 
атмосферу, заложенные в 
текстах Хаджеты», – под-
черкнул Заурбек Абаев.

Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото автора.
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ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ 
им. Е. ВАХТАНГОВА

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

МАЛАЯ СЦЕНА
12 марта                                                                                 Жан-Поль Сартр

«ЗА ЗАКРЫТЫМИ  
ДВЕРЯМИ» (16+)

Пьеса в 1-м действии. Нач. в 18 часов

13 марта                                      ПРЕМЬЕРА                                  А.П. Чехов

«ТРИ СЕСТРЫ» (12+)
Пьеса в 2-х действиях. Нач. в 18 часов

14 марта                                                                    Л. Адамов, А. Гоптарев

«ПРИЛИЧНЫЕ ДЕВУШКИ» (16+)
Музыкально-пластический спектакль в 2-х действиях

Нач. в 18 часов

150-Й СЕЗОН

КРИМИНАЛКРИМИНАЛПОЭТИЧЕСКИЙ ПОЭТИЧЕСКИЙ 
КЛУБКЛУБ

ФУТБОЛФУТБОЛФОТОПРОЕКТФОТОПРОЕКТ

диплом №11152404090404, вы-
данный в 2015 г. ГБПОУ ПУ №8 на имя 
СОЛАЕВОЙ Светланы Тенгизовны, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

служебное удостоверение серии 
ТО-И № 2653, выданное 25.08.2015 
г. Федеральной службой по труду и 
занятости на имя ЧАКАЛИДИ Гии 
Моисеевича, начальника отдела – 
главного государственного инспектора 
труда (по охране труда)  Государствен-
ной инспекции труда в Республике 
Северная Осетия – Алания, считать 
недействительным.

УТЕРЯННОЕ
личную печать (Чакалиди Г.М. № 

46), выданную Государственной ин-
спекцией труда в Республике Север-
ная Осетия – Алания  на имя ЧАКА-
ЛИДИ Гии Моисеевича, начальника 
отдела – главного государственного 
инспектора труда (по охране труда)  
Государственной инспекции труда 
в Республике Северная Осетия – 
Алания, считать недействительной.

УТЕРЯННУЮ

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Администрация Главы и Прави-
тельства РСО–А выражает глу-
бокое соболезнование советнику 
управления по работе с обраще-
ниями граждан О. А. Панковой по 
поводу кончины отца

ПАНКОВА
Александра Ивановича.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кончине 

БИГАЕВА
Ростика Левановича.

Гражданская панихида состоит-
ся 10 марта по адресу: г. Беслан, 
ул. Алимбека Токаева, 8 (бывшая 
Колхозная).
Семья Цкаевых выражает глу-
бокое соболезнование семье Би-
гаевых по поводу скоропостиж-
ной кончины

БИГАЕВА
Ростика Левановича.

Администрация, педагогиче-
ский коллектив и родительская 
общественность МБОУ «СОШ 
№14 им. Героя Советского Сою-
за В. П. Ларионова», Управление 
образования АМС г. Владикавка-
за, ВМКУ «ОМЦ» выражают глу-
бокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины ста-
рейшей учительницы школы

КАЙТУКОВОЙ
Софьи Кириаковны.

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).

Учредители: Парламент Республики 
Северная Осетия – Алания, 

Правительство Республики Северная 
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Коллектив МБДОУ №60 выра-
жает глубокое соболезнование 
сотруднице Н. Н. Кокоевой по по-
воду кончины отца

КОКОЕВА
Нодара Сардионовича.

Администрация, коллектив, 
профсоюзный комитет МБОУ 
«СОШ №26» выражают глубокое 
соболезнование учительнице 
осетинского языка и литературы 
Л. Н. Хетагуровой по поводу ско-
ропостижной кончины 

МАМИЕВОЙ-КУДЗИЕВОЙ
Ирины Сахангериевны.

Коллектив федерального ка-
зенного учреждения «ГБ МСЭ по 
РСО–А» Минтруда России выра-
жает глубокое соболезнование 
сотруднице И. И. Гагиевой по по-
воду кончины брата

ГАГИЕВА
Аслана Ивановича.

Администрация, профсоюз-
ный комитет и коллектив ГБУЗ 
«Республиканская детская кли-
ническая больница» МЗ РСО–А 
выражают глубокое соболезно-
вание врачу-анестезиологу-реа-
ниматологу С. Г. Купееву по по-
воду кончины отца

КУПЕЕВА
Григория Михайловича.

Коллектив Министерства РСО–А 
по вопросам национальных от-
ношений выражает глубокое 
соболезнование руководителю 
региональной общественной ор-
ганизации «Культурный центр 
терского казачества» Валерию 
Храбрых по поводу кончины жены

ХРАБРЫХ
Нины Ивановны.

362015, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.

Адрес редакции, 
издателя

 и типографии:
Отпечатано в АО «Осетия-Полиграфсервис».

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

390 ð. 590 ð. 590 ð.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

приглашает на спектакли:

Билеты продаются в кассе театра. Справки по тел.: 55-14-68, 25-17-37, 25-11-42.
Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. Принимаются коллективные заявки.

             12 марта                        А. Айларов

«ЗАМОРОЖЕННЫЙ»
13 марта                                           Д. Туаев

«ЖЕЛАНИЕ ПАША»
14 марта                                          Г. Хугаев

«ЧЕРНАЯ БУРКА»
Начало спектаклей в 18 часов 

(12+)

(12+)

(12+)

АО «РАДУГА»
приглашает на постоянную работу
специалистов  с опытом работы:

 ФРЕЗЕРОВЩИКА;
 СЛЕСАРЯ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ РАБОТ; 
 ЭЛЕКТРОМОНТЕРА ПО РЕМОНТУ И ОБСЛУЖИВАНИЮ 

ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ (6 разр.);
  ИНЖЕНЕРА-ТЕХНОЛОГА (механическая обработка 

металла, опыт работы);
 ИНЖЕНЕРА-ЭЛЕКТРОНЩИКА;
 КОНТРОЛЕРА ОТК (входной контроль);
 ЛАКИРОВЩИЦУ;
 УБОРЩИЦУ ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ ПОМЕЩЕНИЙ.
Условия и оплата труда – по итогам собеседования.
Обр.: ул. Тельмана, 43, отдел кадров, конт. тел.: отдел кадров – 

76-26-57; факс – 76-26-59.

приглашает на работу ВОДИТЕЛЕЙ 
АВТОБУСОВ  КАТЕГОРИИ  «Д » . 
Заработная плата 40–50 т. р.
ТЕЛ. 8-989-741-19-15.

8-901-497-44-22,
8-918-826-70-98.

Окна и двери «Фортуна»
Тел.: Цвет: 

белый,
под

дерево.
•КРЕДИТ 

(БАНК «ХОУМ КРЕДИТ») 
лиц. № 316 

от 13.03.2012 г.

• СТЕКЛОПАКЕТЫ
• РЕМОНТ 

ПЛАСТИКОВЫХ ОКОН

И
П

 А
. Р

уб
ае
в.

×ÈÑÒÊÀ È ÐÅÑÒÀÂÐÀÖÈß 
ÏÓÕÎ-ÏÅÐÜÅÂÛÕ ÏÎÄÓØÅÊ

для здорового сна
только в МАРТЕ скидка 10%
  •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ ПЕРА
  •  ЗАМЕНА НАПЕРНИКОВ
  •  УДАЛЕНИЕ ПЫЛИ
  •  ДОСТАВКА

Обр.: ул. Чапаева, 46, 
тел. 99-51-94, 8-918-829-51-94 

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

Срок изготовления
 3–5 дней.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Íàì 24 ãîäà! Ñ 25 ÿíâàðÿ ïî 31 ìàðòà 2021 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

Сроки изготовления 10 рабочих дней!ПРОДАЮТСЯПРОДАЮТСЯ
СЕМЕНА КУКУРУЗЫ 
КРАСНОДАРСКОГО КАЛИБРОВОЧНОГО 
ЗАВОДА «КУБАНЬ»

Гибриды 291F1; 385 F1 – мешок 25 кг, цена 2750 р. 
Дистрибьютор ККЗ Б. Дзотцоев.
ТЕЛ. 8-903-483-58-97.

Скромная победа 
«Алании»

«Àëàíèÿ» (Âëàäèêàâêàç) – «Èðòûø» (Îìñê) – 1:0 (1:0)

ФНЛ, 28-й тур.
6 марта. Владикавказ. Республиканский стадион «Спартак», 

без зрителей.
Главный судья – Роман Галимов (Улан-Удэ).
«Алания»: Солдатенко, Кочиев, Шавлохов, Багаев, Коко-

ев, Дм.Кобесов (Качмазов, 53),Хубулов (Гурциев, 57), Дзахов 
(Цараев, 55), Дав.Кобесов (Бутаев, 68), Хабалов, Гиоргобиани, 
Машуков (Суанов, 84). 

«Иртыш»: Полетаев, Шакуро (Котин, 46), Магадиев, Стеклов 
(Подоксенов, 75), Киреев, Морозов, Визнович (Коршунов, 74), 
Пухов (Сычевой, 55), Киселев (Шлеермахер, 65), Кротов, Сте-
фанович.

Гол: Дав.Кобесов, 26 (с пенальти).

Предупреждения: Багаев, 6; Пухов, 13; Дзахов, 22; Магадиев, 
25; Шавлохов, 36.

Перед началом матча с омичами на стадионе «Спартак» была 
объявлена минута молчания в память о недавно ушедшем 
из жизни многолетнем пресс-атташе нашей команды Андрее 
Александровиче Айрапетове. Он был первым футбольным 
пресс-атташе в стране и успешно руководил пресс-службой 
владикавказцев с 1989 по 2014 год, пройдя с командой через 
взлеты к золотым медалям 1995-го  и падения во вторую лигу 
в 2006 году. 

Несмотря на то что из-за инцидента после игры с «Томью» крас-
но-желтые проводили встречу без зрителей,  часть фанатов нашли 
выход из положения и поддерживали команду с балкона спорт-
комплекса «Олимп».  Из-за дисквалификаций у владикавказцев 
отсутствовали главный тренер Спартак Гогниев, футболисты Аза-
мат Засеев, Хетаг Хосонов, Бутта Магомедов, Хетаг Кочиев и Алан 
Хугаев, а еще игру пропустил травмированный Батраз Хадарцев. 
Обязанности наставника «Алании» в этом поединке исполнял Вале-
рий Горохов. Первые минут двадцать команды особо не тревожили 
вратарей, не создавая опасных моментов. Затем защитник гостей 
сбил в штрафной Ислама Машукова, и судья назначил пенальти. 
11-метровый четко реализовал Давид Кобесов, открывший счет в 
игре. Затем омичи, которых возглавляет известный в прошлом фут-
болист «Локомотива» Евгений Харлачев, провели атаку с опасным 
ударом. В свою очередь мог забить Владимир Хубулов, однако про-
бил рядом со штангой. Вскоре Давид Кобесов из выгодной позиции 
ударил чуть неточно.

После перерыва хозяева продолжили атаковать ворота омичей. 
В одной из атак Давид Кобесов точно прострелил в штрафную на 
Хубулова, но Владимир не попал в ворота. В дальнейшем красно-
желтые, игравшие  без половины основного состава, контролировали 
ход матча и довели дело до победы с минимальным счетом. В очеред-
ном туре сегодня «Алания» в гостях сыграет с брянским «Динамо». 

Вячеслав СТЕПАНОВ.
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